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Ahora sí abandonan Cancún por Beryl PRitiene 
lista ref arma 
para reelegir 
aAlito 

En Quintana Roo arranca 
el éxodo masivo, mientras 
que el huracán avanza por 
el Caribe con categoría 4 

ALELHÍ SALGADO 
Y ADRIANA VARILLAS 
~estados@elu11iversalcom.mr 

Xkalák.- Las poblaciones de Xka
lák y Punta Allen, en la costa de 
Quintana Roo, fueron evacuadas 
ayer mientras el huracán Beryl 
avanzaba hacia México. 

En cancún, cientos de turistas se 
agolpaban ayer en el aeropuerto en 
busca de un vuelo para evadir el hu
racán, que se prevé que ~.e en la 
madrugada del viernes en el muni
cipio de Felipe carrillo Puerto, por lo 
que Quintana Roo estaba en alerta 
naranja, y Yucatán en amarilla 

Beryl sacudió anoche la costa sur 
de Jamaica, antes de~ su ca.
mino a las Islas caimán sin perder 
aún su categoría 4. 
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HURACÁN TRUNCA 
FESTIVAL PAAX GNP Turistas abarrotaron ayer el aeropuerto de Cancún, ante la cercanía del huracán Beryl. Los 95 vuelos nacionales y los 155 Interna-

Va por aprobar cambios 
en estatutos, que darán 
vía libre a su actual líder de 
permanecer hasta 2032 

VÍCTOR GAMBOA 
- nacion@eluniversal.com .mx 

La~bleaNacional del PRI alista 
reformas a sus estatutos, mn las que 
se perfila que su dirigente nacional, 
Alefandro Moreno, pueda reelegirse 
por dos periodos más y ooncluir su 
mandato hasta 2032. 

De acuerdo con los dictámenes a 
Los que tuvo acceso EL UNIVER · 
SAL, se prantea modificar el artículo 
178 para derogar la prohibición de 
reelección de las clirigencias nacio
nal estatales y municipales, con lo 
cual el presidente del partido estara 
cuatro años, con posibilidad de 
mantenerse en el cargo otros dos pe
riodos consecutivos. 

1 CULTURA 1 A22 cionales de la terminal operaron este miércoles de mam:?ra normal; los programados para hoy continuaban sin cancelaciones. 

Moreno Cárdenas debió concluir 
su gestión el año pasado, pero im· 
pulsó W1 ajuste en los estatutos que 
le permitió extender su periodo. 
Otra reforma es que el presidente 
pueda designar y remover a los 
coordinadores padamentarios. 

Al iniciar el sexenio las importaciones de gasolina y diesel eran de 85%, ahora son de 58%; 

DICTAMEN PARA. REFORMAR 
ESTATUTOS DEL PRI 

ls una medfda necesaria 
e imoortante para la 
modernización y 
fortalecimiento del 
partido" 

a este ritmo tomaría más de dos gobiernos eliminar por completo la compra de los petrolíferos 1NACIÓN 1 A6 

EVERARDO MART1NEZ 
-cartera@eluniversaLcom.mx 

A tres meses de concluir el sexenio 
de Andrés Manuel López Obrador, 
la demanda nacional de gasolinas 
y diesel depende en 58% de impor
taciones, es decir que casi seis de 
cada 10 litros que los mexicanos 
cargan en estaciones de servicio 
vienen del extranjero, muestran ci
fras de la Secretaria de Energía. 

1 ESPECTÁCULOS 

Pese a que a finales de 2018 la 
proporción era de 85%, el dato está 
lejos de la meta planteada por Ló
pez Obrador al inicio de su admi
nistración, de que en su gestión se 
alcanzaría la autosuficiencia en 
combustibles automotrices. 

Aunque Oct.avio Romero, direc
tor dePemex, admitió en ~o que 
la promesa de autosuficiencia que
da pendiente para la siguiente ad
ministración, si se mantuviera el 
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Abraza la masculinidad 
sin estereotioos 
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Luis Anieta destaca la importancia del amor 
paternal y la vulnerabHidad en un monólogo 
inspirado en sus vivencias. 1 J\24 1 

1 METRÓPOLI 

Dan batalla a 
secuelas del 
covid-1 g con 
rehabilitación 
Tos o dificultad para res
pirar persisten en algunos 
pacientes; ahora reciben 
atendón gratuita. 1 A 7 
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ritmo del actual gobierno para re
ducir las importaciones tomaría 
poco más de dos sexenios eliminar 
por completo las compras al exte
rior de gasolinas y diesel 

De acuerdo con expertos, entre 
las razones porlascualeslasimpor
taciones de combustibles no dismi
nuyen se incluye que las refinerías 
nacionales no se han reconfigura
do, mientras que la nueva de Dos 
Bocas está retrasada. 

-699,000 
BARRILES DIARIOS 
de combustibles se importaron en 
mayo, sobre todo de Estados Unidos. 

1 CARTERA 1 A20 

Sheinbawn: 
el problema 
es el Poder 

Judicial, no la 
ministra Piña 
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SALVADOR CORONA Y DANIELA WACHAUF 
- nacion@elu11iversaLcom.mx 

La virtual presidenta electa. Claudia Sheinbaum, ase
guró que m ás allá de una renuncia de la ministra pre
sidenta de la Corte, Norma Piña, el problema es la ac
tuación del Poder Judicial, que n o busca la justicia yha 
invadido facultades de otros poderes. 

Dijo que no es un asunto de renuncias, luego de que 
la ministra YasmínEsquivel llamó ala titular dela Corte 
a hacer una reflexión sobre la conveniencia de que no 
sea la interlocutora en la reforma judicial. 

Trabajadores del Poder Judicial respaldaron a la mi
nistra Piña y alertaron de violaciones a1 T-MEC, en tanto 
que Lenia Batres se descartó para pr:esidir la corte. 

1 NACIÓN 1 A4 Y AS 



REFORMA APLICARÍA A PARTIR DE 2030

La reelección será 
sólo para suplentes
POR ARTURO PÁRAMO

Aunque la reelección de se-
nadores, diputados federales 
y locales, alcaldes, regidores 
y síndicos estará prohibida, 
los suplentes de estos cargos 
sí podrán reelegirse.

Eso, siempre y cuando no 
hayan estado en ejercicio, 
indica la propuesta de refor-
ma constitucional presenta-
da por la virtual Presidenta 
electa, Claudia Sheinbaum.

“Las personas senadoras y 
diputadas suplentes podrán 
ser electas para el periodo 
inmediato con el carácter de 
propietarias, siempre que no 
hubieren estado en ejercicio; 
pero las personas senado-
ras y diputadas propietarias 

Arranca el proceso 
para relevo en el PAN
Ana Teresa Aranda encabeza 
la comisión que trazará la 
ruta para elegir al sustituto de 
Marko Cortés, quien “ya no 
aspira a nada”, de acuerdo 
con Julen Rementería. / 2

Tendrá reunión con 
padres de los 43
Familiares de los normalistas 
desaparecidos informaron 
que el próximo 29 de julio 
sostendrán un encuentro con 
la virtual Presidenta electa, 
Claudia Sheinbaum. / 12

PRIMERA

PRIMERA

Foto: Flor CastilloFoto: Reuters

Pascal Beltrán del Río 2
Jorge Fernández Menéndez 8
Yuriria Sierra 12

Por gastos como el transporte o la comida, el regreso al trabajo presencial 
impacta en los bolsillos de 53% de los trabajadores en México. Dinero / 5CUE$TA VOLVER A LA OFICINA
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POR LETICIA ROBLES 
DE LA ROSA

En casi 100 años de historia 
priista, Alejandro Moreno se 
perfila a ser el primer líder 
nacional del tricolor con más 
de seis años en el cargo.

La reforma a los estatutos 
del PRI, que se votará el do-
mingo en Asamblea Nacional 
y a cuyo contenido accedió 
Excélsior, establece que tan-
to Alito como Carolina Viggia-
no, actual secretaria general, 
se quedarían hasta 2032, pues 
serían elegidos para tres pe-
riodos de cuatro años.

Ambos ya cubrieron un 
periodo entre 2019 y 2023, 
pero lo prolongaron un año. 
Ahora, tendrán hasta ocho 
años más, para sumar 13 
como líderes del priismo.

El documento también re-
duce de 105 a 60 los espacios 
que la CTM, CNC y la CNOP 
tendrán en el Consejo Político 

Alito quiere dirigir 
al PRI 8 años más

REFORMARÁ LOS ESTATUTOS DEL PARTIDO

POR PAULO CANTILLO

La disciplina en las finanzas 
públicas que tiene la actual 
administración se manten-
drá en el mandato de Clau-
dia Sheinbaum.

El equipo hacendario 
del nuevo gobierno desta-
có que, tras el déficit fiscal 
cercano al 6% del Producto 
Interno Bruto (PIB) que se 
registrará este año, deriva-
do de la finalización de las 
grandes obras de infraes-
tructura, se mantiene el 
compromiso de un ajuste 
fiscal que mantenga la sen-
da de sostenibilidad de las 
finanzas públicas.

Se prevé que, en el pri-
mer año del nuevo sexenio, 
el país regrese a un déficit 
fiscal de entre 3.3 y 3.5% del 

El gobierno mantendrá 
la disciplina financiera

EQUILIBRIO ENTRE DEUDA PÚBLICA Y PIB

INICIA EVACUACIÓN

BERYL PEGA... 
Y YA VIENE
Ventanas tapiadas y 
botes amarrados son las 
imágenes en Quintana 
Roo previo al impacto del 
huracán, entre esta noche 
y la madrugada del viernes. 
A su paso por países del 
Caribe dejó 9 muertos.

EXPRESIONES

TRAS LOS PASOS DE UN POETA
Un hijo muerto a los tres meses llevó al suicidio a 
Manuel Acuña, autor del famoso Nocturno a Rosario, 
revela El pasado, libro de Víctor Palomo. / 22

LOS SUSTITUTOS de senadores, diputados, alcaldes, regidores y síndicos podrán 
postularse para un nuevo periodo si no ejercieron el cargo, plantea Sheinbaum

Trump se despega 
y Biden se aferra
Mientras el republicano 
ganó seis puntos de 
ventaja en las encuestas 
tras su primer debate con 
el presidente de EU, éste 
prometió seguir en la 
carrera a la reelección. / 20

PARQUÍMETROS, A LA GUADALUPE INN

ORDENARÁN ZONA CAÓTICA
Aunque hay oposición vecinal, el cobro a conductores 
se aplicará en la colonia, dominada por franeleros y 
con alta actividad comercial, laboral y cultural. / 18

GLOBAL

Enviamos las iniciativas 
para la obligatoriedad de la 
beca para estudiantes de 
educación básica, el apoyo a 
mujeres de 60 a 64 años, así 
como la no reelección.”

CLAUDIA SHEINBAUM
VIRTUAL PRESIDENTA ELECTA

CDMX, prohíban la reelec-
ción consecutiva de alcaldes, 
regidores, síndicos y conce-
jales, así como de diputados 
locales, pero bajo las mismas 
reglas anteriores: los propie-
tarios no podrán postularse 
para el periodo inmediato 
siguiente al fin de su encar-
go y los suplentes sí podrán 
hacerlo, a menos que hayan 
estado en ejercicio. 

Ernestina Godoy, futura 
consejera jurídica de la Pre-
sidencia, informó que la cá-
mara de origen sería la de 
Diputados.

Las otras dos iniciati-
vas de reforma constitucio-
nal presentadas y enviadas 
a la Segob son para la entre-
ga de becas a estudiantes de 

educación básica y de apo-
yos económicos a mujeres 
de 60 a 64 años.

Sheinbaum recalcó que, 
en cuanto a las becas, serían 
alrededor de seis millones 
de beneficiarios de escuelas 
públicas. Las mujeres benefi-
ciadas con la pensión suma-
rían alrededor de un millón.

PRIMERA | PÁGINA 4

Nacional, máximo órgano de 
gobierno del partido.

Además, se le dará a Ale-
jandro Moreno la facultad 
de endeudarse hasta por un 
equivalente del 20% de las 
prerrogativas que recibe el 
partido por parte del INE.

En tanto, el senador elec-
to Manlio Fabio Beltrones y 
la senadora Beatriz Paredes, 
ambos exlíderes del PRI, se 
opusieron a la intención de 
Alito, al considerar que va 
contra la no reelección, idea 
que dio origen al priismo.

PRIMERA | PÁGINA 9

PIB, con lo cual se manten-
drán las finanzas públicas 
sanas y un equilibrio razo-
nable entre deuda y PIB.

DINERO

no podrán ser electas para el 
periodo inmediato con el ca-
rácter de suplentes”, detalla 
la iniciativa que, de ser apro-
bada, entraría en vigor a par-
tir de 2030.

También establece la obli-
gación para que los congre-
sos locales, incluido el de la 

FUNCIÓN ADRENALINA

Y Poseidón 
sigue en pie
Por ahora, el dios griego 
de los mares le ganó la 
partida a Chaac, deidad 
maya de las lluvias que, 
según las redes, está 
enojado por la presencia 
de la escultura en 
Progreso, Yucatán. / 22

EXPRESIONES

1,282
refugios ya están listos en 
Quintana Roo y Yucatán para 
recibir a quien lo requiera.

PRIMERA | PÁGINAS 16 Y 17

TRAYECTORIA DE 
LA DEUDA PÚBLICA

(Porcentaje del PIB)

* Proyectado por Hacienda

2022 2023 2024* 2025*

47.7 46.8
50.2 50.2

Fuente: SHCP
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PLAYA DEL CARMEN

COMUNIDAD

Foto: Hilda Castellanos

“TODA GUERRA 
ES UN ERROR”
Viggo Mortensen 
platicó con Excélsior 
sobre The Dead Don’t 
Hurt, película sobre 
un inglés que se muda 
al Lejano Oeste, que 
dirigió y protagonizó.

DONOVAN 
LO INSPIRA
La disciplina que el 
patinador olímpico 
muestra en su carrera 
es un ejemplo para 
Jacobo Montemayor 
(foto), único mexicano 
en Disney on Ice. / 2

DERROCAN A 
SUPER MARIO
Con mil 545 mdp 
recaudados en 
sólo tres semanas, 
Intensamente 2 es la 
cinta animada más 
taquillera de todos los 
tiempos en México.

TODO QUEDA 
EN FAMILIA
Fichados por los 
Lakers, Bronny y 
LeBron James serán la 
primera dupla padre-
hijo, en la historia de la 
NBA, en jugar juntos 
para el mismo equipo.



Jorge Zepeda Patterson 
"Elogio a la cordura o 

lo que nos jugamos 
con Claudia'' -P.12 

SusanaHarp 
"Desde el Senado, nunca 

más un México sin 
r.fr 

. ,, 
> a omexzcanos -P. 14 
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Jorge F. Hernández 
"Serie Nada: De Niro, 

·;Buenos Aires y alimento 
para el COrazÓn" -P. 25 

Reunió11. De 32 cajas con huesos encontrados en el basurero, solo esas piezas pudieron analizarse por la 
vía mitocondrial y resultaron negativas; el reporte sobre cada alumno ofrecido por AMLO, hastq el lunes 

AD N desvincula cinco restos 
hallados en Cocula de los 43 
CÉSAR MARTÍNEZ y PEDRO DOMÍNGUEZ de Cocula y descartó que perte
--Sin intervención del labo- nezcan a alguno de los 43 norma
ratorio de lnnsbruck, la FGR so- listas desaparecidos, por lo que 
metió a análisis deADN rnitocon- queda desestimada la recomen
drial cinco restos de las 32 cajas dación de la CNDH para estudiar 
de huesos hallados en el basurero 114 fragmentos óseos. PAGS.6 Y7 

Trabajos eil Coahuila 
Recuperan despojos de otro 
minero en Pasta de Conchos 
LSÁNCHEZY S. CÓMEZ- PAG.14 

~ ·· 

!tJ . ·~ ~~:-Zl ~ El Seguro Social perfila seis 
_'t~ j ~ · , ~- hospitales regionales más 

:t~ por aumento en la demanda 
XAVIER JIMÉNEZ, CIUDAD DE MÉXICO 

_ _ ElIMSSpidel80mdppara 
proyectos ejecutivos en Guana
juato, Tabasco, Coahuila, Zacate
cas, Jalisco y Puebla PAG. 9 

Nuevo León y Nayarit 
Soriana invierte 625 mdp 
para abrir otras dos tiendas 
AXEL SÁNCHEZ- PAG. 17 

Falta vender una casa 
La UIF retoma 2.5 mdd del 
entramado de García Luna 
PEDRO DOM1NGUEZ- PAG. 7 

Tres siguen internados 
NL paga 8.5 mdp a víctimas 
del trágico mitin naranja 
EDUARDO MENDIETA- PAG.11 

Calientan motores. JAVIER RÍOS 

Sheinbaum 
fija en 2030 la 
caducidad de 
reelecciones 
RAFAEL LÓPEZ MÉNDEZ, CDMX 

__ Claudia Sheinbaum invo
có el sistema electoral de la Cons
titución de 1917, porque al pueblo 
"no le gusta la reelección". PAG. 8 

Gerardo Femández Noroña 
"Ya me chingaron, no aspiro 
a ninguna responsabilidad" 
LILIANAPADILLA-PAG. 9 
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Ocultan mexicanos 
ultrarricos 200 mil 
mdd en el extranjero  

Muchos mudan riquezas a paraísos fiscales: Zucman   

l Brasil encargó  
al economista 
diseñar gravamen 
a multimillonarios    

l Equivale el monto 
emigrado a 15% del 
producto interno 
bruto nacional    

l En el país existen 
al menos 14 fortunas 
que superan mil 
millones de dólares      

l En promedio en el 
mundo, quienes más 
tienen sólo cubren 
0.3% en impuestos          

Dora villanueva / P 20

Activa Quintana Roo alerta de peligro alto por Beryl      

▲ Autoridades estatales aplicaron la alerta naranja en los municipios 
de Tulum, Felipe Carrillo Puerto, Bacalar, josé María Morelos y Othón 
P. Blanco ante la proximidad del huracán; se prevé que toque tierra esta 

noche o en la madrugada del viernes. en Yucatán se habilitaron mil 170 
refugios temporales. Ayer el meteoro golpeó la costa sur de jamaica con 
categoría 4. Foto NAsA vía Ap. reDacción y agencias / P 25 y 28

arturo sánchez y emir olivares / P 3

Pagó a periodistas con 2 mil 437 mdp de recursos públicos triangulados              

UIF: se indaga a Latinus por lavado y corrupción         

Crecen voces 
en EU para que 
Biden deje la 
lucha electoral             
● El mandatario insiste  
en que permanecerá en la 
contienda hasta el final         
 
● Ante su desastroso papel 
en el debate, ya se habla 
abiertamente de un relevo  

DaviD brooks y jim cason, 
CorreSPonSaLeS  / P 23 

El TEPJF todavía 
no presenta la 
denuncia contra 
el juez De la Peza   
● López Obrador apoya 
que la Cámara someta a   
juicio político al togado    

f. martínez, l. hernánDez,  
a. sánchez y e. olivares/ P 5

Sheinbaum 
envía iniciativa 
para que no 
haya relección              
● La canaliza, con otras 
dos enmiendas, a la 
Secretaría de Gobernación          
 
● Propone beca universal 
para alumnos de educación 
básica pública y pensión a 
mujeres de 60 a 64 años  

alma e. muñoz / P 7 

Estará la virtual 
presidenta electa 
en reunión con 
padres de los 43           
● Ayer hubo encuentro 
privado de López Obrador 
con los familiares          
 
● El Ejecutivo reprocha  
la complacencia de ONG 
ante la verdad histórica    

j. xantomila, j. laureles,  
e. olivares y a. sánchez / P 11 
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Rayuela
¿Cómo se pretende 

acabar con la 
desigualdad cuando se 

permite que los 
ultrarricos sólo paguen 

0.3% en impuestos?

www.jornada.com.mx

OpiNióN

Sergio Ramírez  6

Ilán Semo  15

Jordy Micheli 15

Víctor Iván Gutiérrez 16

Rosa Miriam Elizalde 16

Orlando Delgado Selley 20

COlumNas 

astillero 
Julio Hernández López  8

méxico sa
Carlos Fernández-Vega  22
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Liberaron a 2 acusados 
de desaparecer a la 
joven Montserrat Uribe        
l La jueza Bolaños 
resuelve que hubo 
feminicidio, pese a 
que no hay cuerpo       

l ‘‘Proceso con 
anomalías graves’’, 
denuncia la madre 
de la víctima  

l El caso ocurrió 
en la alcaldía 
Iztapalapa en  
julio de 2020  

l Impugnará ante  
la Judicatura y 
presentará queja en 
Derechos Humanos      

laura gómez flores / P 31

▲ jaqueline Palmeros, madre de la joven desaparecida jael 
Montserrat uribe y fundadora del colectivo una luz en el Camino, 
detalló en conferencia de prensa las irregularidades procesales de 

la jueza Belem Bolaños Martínez, quien liberó a dos imputados en la 
desaparición forzada de su hija. Anunció que emprenderá acciones 
legales para que se reponga el juicio. Foto josé Ángel Pablo García. 

l Podría seguir 8 años más; tendrá control 
sobre los coordinadores parlamentarios       

néstor jiménez / P 9

Serán votados el próximo domingo   

Avanzan cambios en 
estatutos del PRI para 
la relección de Alito                  

México bate 
récord en sus 
exportaciones a 
Estados Unidos                         
● De enero a mayo alcanzó 
ventas por 206 mil  
796 millones de dólares     
 
● Incremento de 6 por 
ciento; se consolida como  
principal socio comercial            
  
braulio carbajal / P 18

Sheinbaum:  
no se evalúa a 
Norma Piña, sino 
al Poder Judicial                         
● ‘‘El objetivo de la  
reforma es que el pueblo y la 
nación estén por delante’’     
 
● ‘‘Ministros han cometido 
abusos, como cuando  
frenaron la ley eléctrica’’ 
  
alma e. muñoz  / P 4



Despliegan a 8 mil 500 
elementos por Beryl

Vehículos militares, unidades sa-
nitarias móviles, unidades de co-
municación satelital, además de 
un impresionante despliegue de 
elementos militares y civiles es el 

escudo de protección con el que se 
enfrentará al Huracán Beryl, fe-
nómeno que ya ha originado es-
tragos en las antillas y ahora llega 
al territorio nacional. Pag 6

Pasará por la Península 
de Yucatán, la atravesará 

y seguirá rumbo a 
Tamaulipas

Alerta a todo el Caribe y la Península de Yucatán. El pronóstico se mantiene, entre la noche del 
jueves y la madrugada del viernes atravesará Quintana Roo, Campeche y Yucatán.

Encomienda a Ernestina: empujar ya las 
reformas prioritarias para Claudia

“Continúa depredación  
contra Conabio”

Los estimados del senador Monreal no proceden de 
actuarios del organismo electoral

Cifra ‘revelada’ por el morenista, entre 3 mil y 3 
mil 500 millones de pesos era el primer estimado 

público del costo presupuestal de la reforma judicial

El INE se dice atento a hacer frente a las 
implicaciones de una posible reforma

Llega el huracán

PRESIDENTE DEL CONSEJO DE ADMINISTRACIÓN:   JORGE KAHWAGI GASTINE // DIRECTOR GENERAL:  RAFAEL GARCÍA GARZA // AÑO 28   Nº 10,017   $10.00 //   JUEVES 4 JULIO 2024 // WWW. CRONICA. COM.MX
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DE HOY 

INE informa: el organismo no ha hecho 
ningún cálculo de lo que costará la elección 

de jueces, magistrados y ministros

L A  E S Q U I N A

El enorme despliegue mili-
tar y civil en la Península de 
Yucatán, lugar de tránsito 
de Beryl, es indispensable. 
Toda la capacidad del esta-
do mexicano es necesaria 
cuando un fenómeno meteo-
rológico apunta al territorio 
nacional; si la suerte quiere 
que la fuerza del Huracán 
disminuya, no significará 
que el despliegue ha sido in-
útil: evitar muertes nunca 
será un derroche

Informe IMSS: 300 mil litigios  
representan pasivo contingente de 67.9 
mmdp; son la contingencia de corto y 

mediano plazo

Pag 12

Pag 7

Llegada a la conferencia en la casa de transición .

Pag 7

Ni tan grande Gran Bretaña, ni tan 
unido Reino Unido: los conservadores  

pagarán este jueves en las urnas 
su Brexit fallido

Continúa el feroz desmante-
lamiento de la Conabio, ase-
guran ex directoras y ex coor-
dinadoras de la institución 
medioambiental en una carta 
compartida a nuestro diario. 
El organismo, otrora símbo-
lo de la defensa de las áreas 
naturales mexicanas, ha sido 
sujeto a una serie de irregula-
ridades para fracturar su es-
tructura orgánica de la insti-
tución, asegura la misiva.

Proponen reunión Edomex-CDMX para 
buscar mejor modelo de licencia de conducir

Pag 22El secretario de Movilidad mexiquense.

OPINIÓN

Saúl Arellano
Página 4

Los grandes retos de la 
legislación ambiental

Juan Manuel Asai
Página 9

México, chapoteando 
en dinero sucio

Kenneth Frey Beckman
Página 30

Ajedrez: el Superbet 
rumano 2024

 » La próxima administración 
capitalina anunció reactivación 
de la licencia permanente

 » El secretario de Movilidad 
mexiquense, Daniel Sibaja,  
atento a efecto del proyecto 
anunciado en la CDMX

 » Hay implicaciones en control de 
conductores para garantizar que 
sean aptos

 » Desde San Lázaro se llamó en 
su momento a unificar criterios a 
escala nacional 

Pag 9 Pag 18 y 19
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Juan Ramiro Robledo. 'Nuestra labor en los foros es escuchar, analizar y concluir'.
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El dictamen de la reforma al Po-
der Judicial será un documento 
“razonado, motivado, justificado 
y resultado del debate nacional”, 
aseguró Juan Ramiro Robledo.

El presidente de la Comisión 
de Puntos Constitucionales de la 
Cámara de Diputados dijo que en 
los foros del parlamento abierto 

no habrá un “diálogo de sordos”. 
Ante las críticas de la oposición, 
dijo que “estamos para escuchar 
un diálogo de audiencias, pero 
escuchar no es oír sordamente”. 

Dijo que la Constitución impone 
un respeto a la autonomía de los 
poderes judiciales y derechos de 
los trabajadores. —V. Chávez / PÁG. 30

No habrá ‘diálogo 
de sordos’ en foros 
de reforma judicial

AFILIADAS A LA AMDA PÁG. 16

SUBEN 11.9% VENTAS 
INTERNAS DE AUTOS 
AL CIERRE DE JUNIO
En el primer semestre del año se 
vendieron 708 mil 650 unidades, 
el mayor volumen desde 2017.

Nuevo 
récord en 
envíos de 
bienes a 
EU desde 
México
Exportación. Suma 43 mil 881 mdd en 
mayo, cifra nunca antes vista en un mes

México consolidó su posición como 
el principal proveedor comercial de 
Estados Unidos al registrar un ré-
cord histórico en sus exportaciones 
en mayo de 2024. Según el US Cen-
sus Bureau, las ventas mexicanas al 
país vecino alcanzaron 43 mil 881 
millones de dólares y crecieron 6.1 
por ciento anual.

Desde diciembre de 2023, cuando 
se reportó un monto de 36 mil 615 
millones de dólares, los envíos de 
productos mexicanos a EU han se-
guido subiendo, y esta es la quinta 
alza al hilo.

 El buen desempeño se produce en 
un contexto de reconfiguración de 
las cadenas globales de suministro.
—Jassiel Valdelamar/ PÁG. 4

Tocaría Beryl México  
como categoría 2 o 3
MEDIDAS PREVENTIVAS. Desde ayer 
miles de turistas y pobladores locales 
fueron desalojados de las costas de 
Quintana Roo por el paso de Beryl.

IMPACTO ESTA NOCHE

ESCRIBEN

Enrique Cárdenas 
SIGNOS VITALES / 26

Leonardo Kourchenko 
LA ALDEA / 27

Alejandra Spitalier 
PUNTO DE ENCUENTRO / 28

Salvador Camarena 
LA FERIA / 32

REVÉS A CONSERVADORES

Prevén triunfo  
de laboristas  
en las elecciones  
de hoy en el 
Reino Unido.
PÁG. 25

REVELAN MINUTAS DE LA REUNIÓN DE JUNIO

Reserva Federal de EU subiría tasas si persiste la inflación. 
PÁG. 12

LA DENUNCIA ES CONTRA EL CONSORCIO: PABLO GÓMEZ

CONFIRMA UIF QUE INVESTIGA A 
LATINUS POR LAVADO DESDE 2021.
PÁG. 33

APOYA AMLO JUICIO POLÍTICO  
RESPALDA QUE SEGOB VAYA CONTRA 
EL JUEZ DE LA PEZA; "AHORA QUIEREN 

ENTROMETERSE EN EL TRIBUNAL 
ELECTORAL". PÁG. 31

CLAUDIA SHEINBAUM 
ENVÍA PROYECTOS DE REFORMA SOBRE 
BECAS UNIVERSALES, PENSIÓN PARA 
MUJERES Y NO REELECCIÓN.
PÁG. 33

Exportaciones 
de México a EU

Fuente: Oficina de Estadística de EU.

 Millones de dólares

*Récord

30,000

45,000

DIC

2023 2024

MAR MAY*

36,614.8

41,562.9

43,880.8

Venta de vehículos ligeros
 Unidades en enero-junio 
de cada año

Fuente: INEGI.
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Empresas 
y Negocios

Los envíos sumaron 43,881 millones de dólares

Exportación de 
México a EU crece 
6.1% en mayo; 
amplía liderazgo
•Mientras nuestro país aumentó su participación en el mercado 
estadounidense, las de China y Canadá se redujeron en el periodo.

•Ventas de EU a México ascendieron en el quinto 
mes a 29,088 millones de dólares.  págs. 4-5

Roberto Morales

Opinión

Enrique Campos S.
 pág. 13

Ernesto Piedras
 pág. 24

Javier Núñez
 pág. 25

Ezra Shabot 
 pág. 40

Jorge A. Castañeda
 pág. 41

Tres mitos que 
obsesionan a 
Occidente

Yanis Varoufakis
 pág. 30

Ven deficiencias 
en el sistema de 
pensiones pese 
al nuevo fondo

 pág. 9
Se han creado 
falsas expectativas 
con el fondo que 

no se van a cumplir”.

Carlos Ramírez,   
expresidente de la consar.

Mantiene racha positiva
La aprobación se mantiene estable con 
tendencia positiva. La oposición deja 
cancha libre al presidente.  pág. 46

ACUERDO DESACUERDO

#AMLOTrackingpoll

64.5

4 JUNIO 2024 4 JULIO 2024

35.3

54.8

44.3

mejor mejorigual igualpeor peor

2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy 2
años

1
año

3 
meses

1
mes

1
sem

hoy
25.9

Situación de economía Situación de seguridad

37.2
45.3

32.6

En Primer 
Plano

• Proponen expertos 
aminorar reducciones 
y exenciones fiscales.

 pág. 6

Renuncias 
recaudatorias 
serán 4.18% del 
PIB en este año

billones sumarán en el 
2024 esos beneficios 
para contribuyentes.

$1.4

Rally alcista de 
metales favorece 

a empresas mineras 
que cotizan en Bolsa
• El sector experimentó un repunte tras un 
aumento de 4.3% en los futuros del cobre; 
alcanzó 4.5335 dls. por onza en la CME.

 pág. 16

TE
Termometro 
Economico

FUENTE: YAHOO FINANCES

Rendimiento de empresas mineras mexicanas 
y del mundo 27 jun-03 jul | CIFRAS EN %

GMÉXICO SOUTHERN 
COPPER

BHP 
GROUP

CHINA 
SHENHUA 
ENERGY

RIO 
TINTO

PEÑOLES FRESNILLO

AUTLÁN FRISCO

10.89

7.70

4.93 4.02
3.16 2.41 1.59

-1.14

-5.70

• La comercialización 
creció 8.3%; suma 26 
meses de alzas.

 pág. 21

Ventas de autos 
nuevos anotan 
su mejor junio 
en siete años

TOTAL, JUNIO (MILES)

México | Ventas de autos 
nuevos

FUENTE: INEGI
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Datos junio del 2024

  APROBACIÓN 
CIUDADANA, 
ALCALDES DE 
MÉXICO

Casi la mitad de sus gobernados aprueban a ediles 
El desempeño de alcaldes 
de los 150 ayuntamientos 
más importantes del 
país fue calificado el mes 
pasado con 49.6% de 
aprobación promedio 
por los ciudadanos de 
esos municipios, lo cual 
representa el resultado 
más bajo en lo que va  
del año.  pág. 42

Top 3 alcaldes de municipios fronterizos  
con Estados Unidos | JUNIO 2024, %

Top 3 alcaldes y alcaldesas de municipios 
costeros de México | JUNIO 2024, %

Cruz Pérez  
Ciudad Juárez, Chih. 55.7 Antonio Astiazarán

Hermosillo, Son. 56.9
Carmen Canturosas
Nuevo Laredo, Tamps. 55.6 Patricia Lobeira  

Veracruz, Ver. 56.1

Juan Francisco Gim
Nogales, Son. 55.2 Juan Manuel de Unanue

Boca del Río, Ver. 55.3

EU | Principales países proveedores de mercancías, 
mayo, 2024 | % EN IMPORTACIONES TOTALES

14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24

19.0

15.0

12.7

20.8

13.5

13.1

22.2

9.7

9.1

15.4
14.2

13.8

15.9

12.7

13.0

En los últimos cuatro años, el declive en la proveeduría de mercancía china al 
mercado de EU ha sido aprovechado por México para posicionarse en esa economía.

FUENTE: OFICINA DEL CENSO

14,800
MDD

es el déficit comercial 
de EU con México.

6.4%
CRECIÓ

la exportación de EU 
a México en mayo.

4.1%
AUMENTÓ

el comercio total de 
EU con sus socios.

CANADÁ CHINA MÉXICO

Sheinbaum alista 
iniciativa contra 
la reelección de 
legisladores
• “La mayoría no está 
de acuerdo con la ree-
lección directa”, dijo.

 pág. 38
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H PANORAMA

RITUAL EN LAS 
MAÑANAS: 
l Comienza con 
la respiración 
y lavarme los 
dientes, des-
pués un vaso 
de agua tibia 
con vinagre y 
limón.

EL MEJOR 
CONSEJO QUE 
TE HAN DADO: 
l "Nunca te des 
por ofendido".

ANTES DE IR A 
DORMIR: 
l Veo algo que 
me haga reír 
mucho, por 
ejemplo, en  
TikTok, agra-
dezco a los que 
lo hacen (risas). 

EN EQUI-
LIBRIO

ALEJANDRO 
MALDONADO, EL 
“YOGATEACHER”, 

NOS HABLÓ DE LOS APRENDIZAJES QUE HA VIVIDO EN ESTA DISCIPLINA Y CON LA RESPIRACIÓN

POR AILEDD MENDUET

AILEDD.MENDUET 
@ELHERALDODEMEXICO.COM

A lejandro Maldonado es reconocido por su larga trayectoria dentro de la disci-plina del yoga, en la cual inició desde que tenía 19 años, “tomé una clase, iba sin muchas expectativas. Y sí iba con un poquito de reparo, porque dije, ‘yo no quiero que me vayan a evange-lizar, y que me tenga que cambiar de nombre y vestirme de blanco’. Pero no sucedió nada de eso, sino que desde el primer momento en esta clase me di cuenta de qué estaba haciendo yo con mi vida”, recordó, “traía unos dolores de espalda, porque siempre he hecho mucho deporte, tremendos a esa edad, y empecé a reflexionar sobre muchas cosas. Empecé a estudiarlo con mucha más seriedad, porque me di cuenta del gran aporte que podría representar esto para mi salud en general”. Asimismo, nos habló de que aunque pudiera parecer muy cliché, sí es una herramienta para encontrarnos a no-sotros mismos, “tiene mucha profun-didad, nos perdemos muy fácil entre tantos mensajes que recibimos todo el tiempo y tantos comentarios por todos lados, de todo, no sólo de no-sotros. Pero es mucha información, cada vez más. Siempre lo digo, es muy fácil que de repente digas cosas que no querías decir o hagas cosas que no quieras hacer. Pero también es 

YOGEL 
PODER 

DEL

muy fácil tomarse un tiempo todos los días para empezar a revisar cómo estoy respirando. ¿Qué de todo lo que como realmente está vivo y me aporta vitalidad? ¿Qué de todas las cosas que veo realmente me aportan? Porque debe ser un equilibrio de todo. Tampoco se trata de ir al extremo, vivir en una cueva y ser 100% natural cuando vivimos en una era de muchí-simos procesos en muchos sentidos, pero tratar de mantener un equilibrio y estar en contacto con las cosas que nos hacen estar bien”.
“La vida comienza con una inhala-ción y terminará con una exhalación”, es uno de los grandes aprendizajes que ha tenido Alejandro a lo largo de este tiempo, “y parece que lo sabes, pero ha sido todo un aprendizaje com-prenderlo. Entrar en esa compañía que tenemos siempre, que es este aire. Descubrir cómo no sólo es oxígeno, estar pendiente de él y de repente decir, ¿cómo es que le permito entrar? Y mientras más agradable le permito entrar, más toma mi vida y mejor me siento conmigo. Es algo bien difícil 

de explicar porque no tiene que ver con nada más, es una sensación de poder muy fuerte, de saber que yo me puedo autoprovocar estar bien. Esa es de las enseñanzas más grandes y más fuertes”.

APRENDER A RESPIRARLo hacemos todo el tiempo en au-tomático, pero cómo llevarlo a una práctica en consciencia por unos mi-nutos puede cambiar diversos factores en nuestra vida. “Ahorita mismo, ahí donde estamos, sencillamente, poner atención. El aire que está entrando, sin modificarlo, y el aire que está sa-liendo en este momento, es suficiente como para que mi corazón diga, ‘¿esa respiración podría evitar un infarto?’. Tú solito con tu propia conciencia em-pezar a preguntarte, ¿cómo sería una forma constructiva de respirar? ‘A ver, si estoy respirando así, y quiero respi-rar mejor, ¿qué sería mejor?’ Bueno, de entrada, que pueda aprovechar al máximo el aparato respiratorio, es decir, que se expandan más los pulmo-nes. Entonces empieces a enderezar tu postura tú solito, donde sientas que los pulmones puedan expandirse más. Que entre el aire solo de forma agra-dable. No busques que entre mucho, ni que salga mucho. Primero, solo busca que sienta agradable mi cuerpo, cómo jalo yo este aire, cómo lo dejo salir, y es el que me mantiene vivo. Ahora, si ya sé que me mantiene vivo, ya enderecé mi postura, ya es agradable esto, hazlo un poco más agradable haciéndolo más profundo, que sea más larga la inhalación y más extensa la exhalación, sin prisa. De verdad, imagínate todo lo que empiezan a sentir tus órganos de que les estás poniendo atención”, aseguró Maldonado, quien nos com-partió que para crear este hábito tan saludable podemos empezar a hacerlo tres veces al día por unos minutos, lo que dura una canción, puedes hacerlo antes o después de los alimentos para asimilar mejor los nutrientes. “Le va a dar mucha salud a tus células, a tu sangre, pero sobre todo lo que va a cambiar después de tanto oxígeno en tu mente es, ¿a qué le estoy dando importancia? Entonces empiezas a cambiar tu visión, tu enfoque, lo que  es importante para ti”, añadió Alejandro Maldonado.  
El mejor consejo para iniciar en esta práctica que nos da Alejandro es: “Lo que yo les recomiendo es que no hay 

nada como una clase presencial. Y que vayas a la clase y que experimentes. Hay diferentes tipos de yoga, diferen-tes tipos de maestros, siente la energía del maestro, siente cómo te sientes tú en la clase y encuentra el estilo. Empieza por alguna clase corta que te llame la atención, pero ponte atención tú a ti cuando lo estés haciendo y revisa si realmente es yoga. ¿Cómo sabes si estás recibiendo yoga? Porque el yoga busca en primer y último término calmar la turbulencia mental. Si estás consiguiendo eso, sí estás haciendo yoga. Pero si solo eres más flexible, si solo sabes amarrarte como un chicle por un lado y por el otro, no está mal, pero eso no es yoga”. Además, de po-der terminar con ciertos mitos como “tienes que poner la mente en blanco, la mente nunca se pone en blanco. El mito de que te puedes quedar en el viaje después de tantas respiraciones y meditación. El mito de que una persona que hace yoga nunca se enoja o nunca pierde el equilibrio. Como te decía, no se trata de volvernos perfectos y que ya no te salgas de tu centro nunca, al menos a mí no me interesa, a mí lo que me gustó es que me enseñó a regresar a mi casa, regresar a mí”.  
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Lo que tú puedes 
hacer por ti, para 
mí, ha sido de las 
enseñanzas más
fuertes’’.

BÁRBARA DE REGIL 

HA CONQUISTADO LA PANTALLA 

CON PERSONAJES ÚNICOS QUE 

HA LLENADO DE SU ENERGÍA Y

CORAZÓN, ADEMÁS DE COMPARTIR

SU FACETA COMO PRODUCTORA,

MAMÁ Y EMPRESARIA

VESTIDO, 
FERRAGAMO
COLLAR, 
ROBERTO COIN

PANORAMA
EL HERALDO 
DE MÉXICO

JUEVES
04/07/2024

Estilos que trascienden

DE REGIL
“ME FALTA MUCHO POR 
HACER. QUIERO HACER 

DE TODO Y QUIERO 
LLEGAR MUY LEJOS”

FOTO: DIEGO FIERCE PARA BLOOM ESTUDIO

BÁRBARA 
ALEJANDRO 

MALDONADO
EL PODER DEL YOGA Y LA 

RESPIRACIÓN

FUERZA FEMENINA
LOS PREMIOS UNLOCK 

HER FUTURE EN MADRID 
RECONOCEN A MUJERES 

LATINAS 

ACUERDAN 
REUNIÓN CON 
PRESIDENTA 

ELECTA

P6

#PADRESDELOS43

FOTO: ESPECIAL
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POR JORGE ALMAQUIO GARCÍA/P4

BECA UNIVERSAL A ESTUDIANTES, PENSIÓN PARA MUJERES DE 60 A 64 AÑOS Y LA NO 
REELECCIÓN A LEGISLADORES SERÁN LAS PROPUESTAS TURNADAS AL CONGRESO 

#CLAUDIASHEINBAUM

SE PREPARA LA  
PENÍNSULA ANTE 
LLEGADA DE BERYL P24

#HURACÁN

NUEVA ERA / AÑO. 8 / NO. 2577 / JUEVES 4 DE JULIO DE 2024

POLÍTICA 
FEMINISTA, SIN 

RETROCESO P5

‘Quiero llegar muy lejos’

#BÁRBARA
DEREGIL

#ALICIA
BÁRCENA

PRESENTA SUS 
INICIATIVAS 

PRIORITARIAS
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VA P0R LICENCIA PARA ASUMIR PLURI Y FUERO

Cuauhtémoc: “Lo 
hicimos bien”; deja 
Morelos con alza en 

homicidio, extorsión...
CRISTINA CEJA

El gobernador afirma que se va 
“contento”, porque “se trabajó bien”; 
presume cercanía y coordinación 
con Federación; anticipa que se irá el 
28 de agosto para ocupar curul

En encargo del exfutbolista críme-
nes aumentaron 37.2%, extorsión 
28%, feminicidio 15%...; además 
en junio la entidad se ubicó como la 
peor en Estado de derecho pág. 14

Frente de la Marea 
Rosa da primer paso 
para ser partido

Van padres de los 43 con Sheinbaum para que siga el caso

En alerta naranja todos los municipios 
de Q.Roo por Beryl; evacuan varias zonas
LA GOBERNADORA Mara Lezama advier-
te anoche peligro alto ante acercamiento del 
fenómeno a las costas de la entidad; detalla 
plan de desalojos y pide prevención.

ENVÍAN 8,500 elementos federales para 
hacer frente a llegada de huracán a Quin-
tana Roo; en Yucatán suspenden clases y 
actividades no esenciales.  

METEORO categoría 4  impacta Jamaica y 
deja ola de destrucción; en el Pacífico cobra 
fuerza otro fenómeno; crece probabilidad 
de convertirse en ciclón tropical. págs. 3 y 25

PIDEN  que próximo Gobierno continúe investigaciones sobre paradero de normalistas; de éste no esperan mucho, dicen; encuen-
tro, el 29 de julio; les retrasan entrega de informe personalizado; da negativo análisis forense de restos hallados en basurero.  pág. 11

Envía Claudia  iniciativas 
prioritarias a Segob para 
que Ejecutivo las presente
VA POR NO REELECCIÓN, apoyos para 
mujeres de 60 a 64 años y becas para edu-
cación básica; busca regresar a la esencia 
de la  Constitución de 1917. págs. 7 y 8 

LA MAYOR de las 6 organizaciones que 
marcharon aspira a ser agrupación política; 
Acosta Naranjo dice que no se contrapone 
con trabajo de la sociedad civil.  pág. 4

CLAUDIA 
Sheinbaum 
y Ernestina 

Godoy, 
ayer.

EMPLEADOS de 
un hotel en Playa 
del Carmen tapian 
puertas por Beryl.

Refugios 
habilitados en
 Quintana Roo

111

Vidas ha cobrado 
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PARTICIPÓ en marchas en defensa del INE
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Durazo entrega acueducto Macoyahui-Álamos
TODO MÉXICO

EL RADAR EXCÉLSIOR

Fotos: Especial

El gobernador de Sonora, Alfonso Durazo, enfatizó que se trata de una obra sin precedentes, 
incluida en el Plan Estratégico de Protección Civil en Materia Hídrica.

ÁLAMOS, Son.– Más 
de nueve mil habitantes 
del sur de Sonora, 
incluyendo a las familias 
de varias comunidades 
indígenas de la etnia 
Mayo, al fin tendrán 
suministro de agua 
potable al concretarse 
la inauguración del 
acueducto Macoyahui-
Álamos, cuya inversión 
supera los 97 millones 
de pesos, informó el 

gobernador Alfonso 
Durazo Montaño.

Enfatizó que se 
trata de una obra que 
resuelve una demanda 
histórica, incluida en 
el Plan Estratégico de 
Protección Civil en 
Materia Hídrica, que 
pondrá fin al desabasto 
de agua y que trasladará 
el vital líquido desde el 
río Mayo, a través del 
acueducto, hasta los 

miles de hogares de 
familias alamenses.

“Son décadas de 
gestión y de sacrificio 
de la gente lo que 
precede la inauguración 
de este acueducto que 
representa una inversión 
de 97 millones de pesos. 
El día de hoy estamos 
viviendo un día histórico 
porque ya no es un 
sueño”, aseguró.

 — Daniel Sánchez y David Vicenteño

POLÍTICA  
NACIONAL

CAE ALCALDE. El alcalde de morenista de Tlaltizapán, Gabriel Moreno Bruno, fue detenido 

por elementos de la Marina en el poblado de Tequesquitengo, municipio de Jojutla, en  

posesión de un arma de fuego ilegal, además en compañía de dos personas aparentemente 

sus escoltas. —  Pedro Tonantzin

Mayoría rapaz
El 20 de febrero de 2019, el Tribunal Electoral del Poder Judi-
cial de la Federación (TEPJF) determinó que las personas que 
se encuentran en prisión y no han sido sentenciadas tienen 
derecho a votar, ya que están amparadas por el principio de 
presunción de inocencia.

El fallo permitió que 26 mil 569 personas en reclusión sin 
sentencia ejercieran su derecho al voto en las pasadas elec-
ciones. Y mostró que el TEPJF tiene la facultad de interpretar la 
Constitución, pues ésta, en su artículo 38, fracción II, establece 
como causal para la pérdida de los derechos o prerrogativas de 
los ciudadanos “estar sujeto a un proceso criminal por delito 
que merezca pena corporal, a contar desde la fecha del auto 
de formal prisión”.

Si el Tribunal Electoral pudo interpretar la Carta Magna para 
ampliar los derechos en el caso de los ciudadanos en reclu-
sión sin sentencia, ¿por qué no habría de revisar un tema muy 
polémico, que restringe los derechos de las minorías, como 
es la manera en que se asignan los diputados plurinominales? 

Como le decía yo aquí el lunes, el artículo 54 constitucio-
nal establece que ningún partido puede tener más de 300 
diputados, por las dos vías –mayoría relativa y representación 
proporcional–, y el porcentaje de sus escaños en la Cámara 
baja no debe rebasar por más de ocho puntos el porcentaje 
que haya recibido en la elección respectiva. 

En el momento en que se realizó dicha reforma (septiembre 
de 1993), la legislación daba idéntico trato a partidos y coalicio-
nes. En la boleta electoral, ambos ocupaban un solo recuadro, 
por lo que el votante, si decidía dar su apoyo a una coalición, 
no podía votar individualmente por alguno de los partidos que 
formaban parte de ella. 

Cuando esta figura se cambió, permitiendo al ciudadano 
optar por alguno o algunos partidos de la coalición –que ahora 
aparecen cada uno en un recuadro dentro de la boleta–, el 
legislador no modificó la Carta Magna para decir que aplican 
por igual a partidos y coaliciones las restricciones en materia 
del número máximo de diputados y el tope de sobrerrepre-
sentación que pueden tener luego de que se les asignan los 
plurinominales.

La ausencia de una palabra ha permitido, indebidamente, 
que los partidos de una coalición mayoritaria puedan rebasar 
el tope de sobrerrepresentación, cuando el porcentaje debie-
ran aplicar a la coalición en su conjunto. 

Como le decía, con 54% de los votos en la elección de 
diputados, la alianza partidista liderada por Morena podría 
tener 373 diputados, es decir, casi 75% del total de la Cámara, 
lo cual representa más de 20 puntos de sobrerrepresentación. 

El INE, encargado de hacer la asignación de los plurinomi-
nales, y el TEPJF, responsable de resolver las impugnaciones, 
debieran considerar que la aplicación literal del texto consti-
tucional permite la violación del derecho de las minorías. ¿Por 
qué? Porque un bloque parlamentario de ese tamaño puede 
modificar por sí mismo la Constitución y porque la minoría no 
tendría el porcentaje suficiente de diputados para presentar una 
acción de inconstitucionalidad, que es de 33% (artículo 105). 

Asignar así los diputados plurinominales es, claramente, 
un fraude a la ley, porque rompe el espíritu de la Carta Mag-
na, que busca que cualquier reforma a ese texto derive de la 
negociación parlamentaria y porque va en contrasentido de la 
protección de las minorías. Esto tendría que revisarlo el Tribu-
nal Electoral, como lo hizo en el caso de los derechos políticos 
de los ciudadanos en reclusión.

Y ésa es la razón por la que el oficialismo –que es el res-
ponsable de que la Sala Superior del TEPJF sólo tenga actual-
mente cinco de sus siete integrantes– quiere impedir a toda 
costa que el órgano se complete. Sabe que, en estos momen-
tos, ganaría la votación en la Sala Superior. 

Por eso, esa mayoría rapaz quiere llevar a juicio político 
al juez Rodrigo de la Peza, que osó ordenar al Tribunal que 
subsane esas dos ausencias. 

El oficialismo no quiere que le muevan un ápice a la actual 
alineación del TEPJF, porque se le podría caer la mayoría ca-
lificada, de la que dependen las reformas que quiere el Presi-
dente. En primerísimo lugar, la del Poder Judicial.

Bitácora 
del director
Pascal Beltrán del Río
pascal.beltrandelrio@gimm.com.mx

POR HÉCTOR FIGUEROA

hfa@gimm.com.mx

Se instaló formalmente la 
comisión organizadora en-
cargada de coordinar el pro-
ceso interno para el relevo 
de Marko Cortés Mendoza 
el frente del Partido Acción 
Nacional (PAN).

Los integrantes de la Co-
misión Organizadora Na-
cional de la Elección del 
Comité Ejecutivo Nacional 
(Conecen) del PAN se com-
prometieron a llevar a cabo 
un proceso de elección del 
nuevo dirigente apegado a 
los estatutos del partido.

La Conecen será la en-
cargada de trazar la ruta, fe-
chas y convocar a la elección 
del nuevo líder nacional del 
PAN.

“Durante el desarrollo 
de este proceso, la comisión 
organizadora se regirá por 
los principios de imparcia-
lidad, transparencia y equi-
dad”, expresó la presidenta 
de dicho órgano, Ana Teresa 
Aranda.

Los diputados Jorge Ro-
mero y Adriana Dávila, y los 
senadores Kenia López y 
Damián Zepeda han alzado 
la voz para dirigir al partido 
que fundó Manuel Gómez 
Morin en 1939. 

En tanto la excandidata 
presidencial Xóchitl Gálvez, 
quien también ha sido men-
cionada para dirigir al PAN, 
ha señalado que regresará 
a la actividad empresarial a 
partir de septiembre.

En su mensaje durante 
la instalación de la comisión 
del PAN, con la asistencia de 
la mayoría de sus miembros, 
Ana Teresa Aranda dijo que se 
velará por la igualdad de opor-
tunidades para las y los candi-
datos que decidan participar.

“En Acción Nacional, en-
tendemos la importancia 
de contar con una dirigen-
cia sólida y representativa, 
capaz de liderar y defen-
der nuestros principios y 
objetivos. 

“Por ello, nos compro-
metemos a que este proce-
so interno sea un ejemplo 
de democracia interna y un 
reflejo fiel de la voluntad de 
nuestra militancia”, señaló 
Aranda.

Agradeció al Consejo Na-
cional del PAN la confianza 
depositada en la comisión 
organizadora.

INSTALAN COMISIÓN

ANA TERESA ARANDA aseveró que la comisión 
organizadora se regirá por los principios de imparcialidad, 
transparencia y equidad en la contienda interna

Foto: Cuartoscuro

Ana Teresa Aranda dijo que el PAN se compromete a que este proceso interno sea un ejemplo 
de democracia interna y un reflejo fiel de la voluntad de su militancia.

“Marko ya no aspira a nada”
POR LETICIA ROBLES  

DE LA ROSA

leticia.robles@gimm.com.mx

Marko Cortés “ya no va a as-
pirar a nada. Marko Cortés 
no tiene en este momento 
ninguna posibilidad de otro 
cargo. Sabemos todos que 
está el proceso de sustitu-
ción de la dirigencia”, asegu-
ró el líder de los senadores 
del PAN, Julen Rementería.

Lamentó los ataques 
públicos entre panistas 
registrados en las últimas 
horas, como entre el ex 
presidente Felipe Calderón 
y Marko Crotés, pues no es 
con ese tipo de disputas 
públicas como el PAN va 
a convencer a la población 
de ser la mejor opción.

Julen Rementería negó 
que el PAN esté dividido; 
está en reflexión.

“El PAN lo que está en 
este momento es en busca 
de una solución, primero, 
para resolver el cambio de 
la dirigencia. Y, segundo, 
para poder, bueno, una vez 
que se haya hecho el pro-
ceso de reflexión, que por 
cierto se constituyó una 
comisión para ello.

“Para que se pueda llevar 
al Consejo y luego al partido, 

a las instancias distintas del 
partido, en el Consejo Na-
cional y en todos los esta-
dos, la posibilidad de decirle 
a los ciudadanos, y desde 
luego a sus militantes, cuál 
es el rumbo que va a tomar 
el PAN y cómo va a empe-
zar a hacer las cosas hacia el 
futuro, para poder tratar de 
reencontrarse con los ciu-
dadanos y encontrar que la 
oferta política del PAN, pues, 
encuentre eco en los ciuda-
danos de este país”, dijo.

Añadió que “hay un 
PAN en reflexión, hay un 
PAN que está, por mo-
mentos hay personas que 

encuentran o tienen dis-
tintas maneras de ver las 
cosas, pero eso no quie-
re decir que el PAN esté 
dividido.

Damián Zepeda, quien 
aspira a presidir nueva-
mente al partido, aseguró 
que la disputa pública es 
una vergüenza y que aho-
ra están limitados los es-
pacios para debatir en AN.

Insistió en que el PAN 
se debe reabir a la socie-
dad y que sea con los ciu-
dadanos con quienes se 
construya un partido que 
sepa responder a las de-
mandas de los ciudadanos.

JULEN REMENTERÍA

Foto: Elizabeth Velázquez

El senador panista Julen Rementería negó que haya división 
en el PAN, que en este momento están en etapa de reflexión.

Trazan ruta para 
relevo en el PAN







BRAULIO CARBAJAL 

Entre enero y mayo de 2024 el 
valor de las exportaciones de 
mercancías mexicanas a Estados 
Unidos alcanzó una cifra sin pre-
cedente de 206 mil 796 millones 
de dólares, revelan datos oficia-
les. Dicho nivel contribuyó a que 
México siga siendo el mayor socio 
comercial de la principal potencia 
económica del mundo. 
El valor de las ventas a Estados 

Unidos durante los primeros cin-
co meses del año, reveló la Oficina 
del Censo del Departamento de 
Comercio de Estados Unidos, re-
presentó un incremento de 6 por 
ciento respecto al récord de 194 
mil 760 millones de dólares del 
mismo lapso de 2023.
En cuanto a las importaciones 

acumuladas al cierre de mayo de 
2024, éstas se ubicaron en 138 
mil 652 millones de dólares, un 
crecimiento de 4 por ciento en 
comparación con los 133 mil 258 
millones de dólares de igual perio-
do de 2023.
De esta forma, de acuerdo con 

datos del organismo público es-
tadunidense, el intercambio con 
México se ubicó en alrededor de 
345 mil 400 millones de dólares, 
que representa 16 por ciento del 

intercambio comercial del país 
vecino con todo el planeta. 
Lo anterior significa que de ca-

da 100 dólares que Estados Unidos 
negocia con el mundo, 16 dólares 
son con México.
Según los datos de la Oficina 

del Censo, el segundo lugar entre 
los mayores socios comerciales de 
Estados Unidos es ocupado por 
Canadá, con un monto de 318 mil 
millones de dólares en los primeros 
cinco meses del año, equivalentes a 
14.8 por ciento del comercio global 
estadunidense. Después, en tercer 
puesto está China, con 223 mil 700 
millones de dólares, iguales a 10.4 
por ciento del total.
México cerró el año pasado 

como principal socio comercial 
de Estados Unidos y sigue en el 
mismo lugar en lo que va del año, 
desplazando a Canadá. Asimis-
mo, también se convirtió en el 
país que más exporta a Estados 
Unidos, por encima de China, que 

mantuvo ese sitio por 20 años. 
La escalada de México se da en 

un contexto de “guerra comercial” 
entre Estados Unidos y China, 
con la imposición de aranceles en 
ambos frentes, lo que ha permi-
tido a nuestro país surtir algunos 
productos antes importados por 
Estados Unidos desde el gigante 
asiático.
Asimismo, a raíz de ese conflicto 

surgió el nearshoring, fenómeno en 
la que las cadenas de valor buscan 
trasladarse más cerca de Estados 
Unidos, siendo México un destino 
estratégico. Especialistas prevén 
que no sólo aumente la inversión 
extranjera directa, sino también 
la producción y, por consiguiente, 
las exportaciones hacia territorio 
estadunidense. 

En mayo continuó la fuerza 

En lo que se refiere sólo a mayo, el 
valor de las exportaciones de Mé-

xico a Estados Unidos sumaron 43 
mil 900 millones de dólares, un in-
cremento de 6 por ciento frente a 
los 41 mil 339 millones de dólares 
reportados en el mismo mes del 
año pasado. 
En cuanto a las importaciones, 

éstas se ubicaron en 29 mil 88 mi-
llones de dólares, un alza de 6 por 
ciento frente a los 27 mil 326 mi-
llones de un año antes. 
De esta forma, en el quinto mes 

de 2024, el intercambio comercial 
entre ambos países se ubicó en 73 
mil millones de dólares, siendo Mé-
xico el principal socio comercial de 
Estados Unidos al acaparar 16.3 
por ciento del comercio global del 
país vecino.
Atrás quedó Canadá con 66 mil 

millones de dólares, iguales a 14.7 
por ciento, y China, con 46 mil 100 
millones de dólares que represen-
taron 10.3 por ciento del total del 
comercio de la mayor economía del 
mundo. 

DE LA REDACCIÓN

La importación de mercancías se 
ha incrementado debido al fenó-
meno del nearshoring, pero los 
tiempos de espera en la cadena 
logística, particularmente en los 
trámites aduanales, continúan 
siendo altos.
Datos indican que en los prime-

ros cinco meses del año la importa-
ción de mercancías se aceleró en 13 
por ciento en la costa del Pacífico y 
9 por ciento en el Golfo de México.
Sin embargo, un estudio para la 

Agencia Nacional de Aduanas Mé-
xico (ANAM) exhibe que en mayo 
el tiempo de espera para recoger 
bienes y productos en los princi-
pales puertos de México fue de 4 
horas y 57 minutos. De ese total, 
los trámites en aduanas absorbie-
ron 2 horas 42 minutos, es decir, 
54 por ciento.
En tanto, las maniobras de des-

carga tardaron en promedio una 
hora cinco minutos (22 por ciento), 
y el tiempo de espera fue de una 
hora 11 minutos, es decir, 24 por 
ciento.
Según el estudio elaborado por 

empresas de autotransporte y 
GPS, de los cuatro puertos prin-
cipales del país –que representan 
en conjunto 87 por ciento del total 
de las operaciones en aduanas ma-
rítimas–, el de Lázaro Cárdenas, 
Michoacán, es el que arroja el pro-
medio más alto de espera; seguido 
por el de Altamira, Tamaulipas; el 
de Veracruz, y el de Manzanillo, 
Colima. Este último absorbe 45 
por ciento de los contenedores de 
importación que llegan a México y 
fue el que registró el menor tiempo 
para el retiro de mercancías.
Lo anterior se explica porque 

desde el pasado primero de junio 
la ANAM está aplicando nuevos 
horarios en dicho puerto: las 24 
horas los siete días de la semana, 
para actividades de exportación, y 
de lunes a viernes de 6 a 21 horas 
para importación. El objetivo es 
agilizar el vaciado de los contene-
dores procedentes del continente 
asiático.
El de Manzanillo es el tercer 

puerto de mayor actividad en 
América Latina; el de Lázaro 
Cárdenas ocupa el sitio 8, y los de 
Veracruz y Altamira, los puestos 
14 y 18, respectivamente.

CLARA ZEPEDA

La baja capacidad de crecer; la 
alta desigualdad y baja movilidad 
social; así como la baja capacidad 
institucional y fallas de gobernanza, 
son las tres trampas en las que está 
atrapada América Latina que se 
autorrefuerzan y generan una crisis 
del desarrollo, afirmó Javier Medina 
Vásquez, secretario ejecutivo adjun-
to de la Comisión Económica para 
América Latina y el Caribe (Cepal).
Durante la inauguración de la 

quinta Reunión de la Conferencia 
Regional sobre Población y Desa-
rrollo de América Latina y el Ca-
ribe, desde Cartagena de Indias, 
Colombia, Medina Vásquez detalló 
que se ha identificado que América 
Latina y el Caribe, en el siglo XXI, 
avanza con mucha dificultad en 
la puesta en marcha de la agenda 
2030 (plan de acción a favor de las 
personas, el planeta y la prosperi-
dad, que también tiene la intención 
de fortalecer la paz universal y el 
acceso a la justicia).
“Como evidencia, sólo 22 por 

ciento de las metas están cumpli-
das o en transición y el resto están 
fuera de una trayectoria de cumpli-
miento. Por tanto, la trayectoria del 
desarrollo es urgente en América 
Latina porque condiciona el objeti-
vo del desarrollo sostenible y dado 
que estamos enfrentando tres gran-
des trampas que se autorrefuerzan 
y generan una crisis del desarrollo”, 
sentenció el directivo.

Otra década perdida

La primera de las trampas, enlistó 
Medina, es la baja capacidad de cre-
cer, que se manifiesta en que entre 
2014 y 2023, el producto interno 
bruto (PIB) de la región avanzó a 
sólo 0.8 por ciento en promedio, lo 
que es menos de la mitad del 2 por 
ciento al que incrementó en la déca-
da perdida de los años 80; es decir, 
“una década pérdida más perdida 
que la de los 80”.
La segunda trampa, continuó, 

es que la alta desigualdad y la ba-
ja movilidad social se agravan por 
la desigualdad de género, las defi-
ciencias en educación y formación 
profesional, así como el bajo dina-
mismo en la creación de empleo, 
sistemas tributarios regresivos y 
políticas fiscales con importantes 
debilidades. Y la tercera trampa es 
la baja capacidad institucional, las 
fallas de gobernanza y la falta de 
visión de futuro.
“Para superar estas trampas, y 

transformar el modelo hacia uno 
de productividad, inclusión y soste-
nibilidad, la Cepal hace un llamado 
a los países para actuar de manera 
integral sobre las causas que están 
en la raíz de la desigualdad y sobre la 
baja movilidad social, poner especial 
atención de mejorar la gobernanza.”

Exportaciones récord a EU
SUMARON 206 MIL 796 MDD EN CINCO MESES AL, entrampada 

en una crisis de 
desarrollo: Cepal

Trámites en aduanas retrasan la cadena logística

! Durante mayo, las 
exportaciones de México a 
Estados Unidos sumaron 43 mil 
900 millones de dólares.
Foto La Jornada

Tipo de cambio (pesos)  Compra Venta
Dólar 17.60 18.62
Euro 19.60 19.61

Tasas de interés
Cetes 28 días 11.02%
Cetes 91 días 11.11%
TIIE 28 días 11.24%

Inflación
1ª quincena de junio  0.21% anual 4.87%
De mayo 2023 a mayo 2024 4.69%
Reservas internacionales
219 mil 996.9 mdd al 28 de junio de 2024

Petróleo (dólares) Precio Var
WTI 83.88 +1.07
Brent 87.34 +1.10
Mezcla mexicana 78.29 +0.95

S&P/BMV IPC (Índice de precios y cotizaciones)
BOLSA MEXICANA DE VALORES
Cierre 52 mil 796.26 unidades
Variación puntos +848.37
Variación por ciento +1.63
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Ratifi ca México su 

lugar como

principal socio 

comercial de la mayor 

economía del mundo
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La Coordinación Nacional de 
Protección Civil cambió a color 
amarillo la alerta en Quintana 
Roo por el acercamiento del hu-
racán Beryl, se anunció la maña-
na de este miércoles durante la 
reunión de trabajo en el Centro 
de Mando de Incidencias insta-
lado en la base naval de Playa 
Linda.

Encabezado por la goberna-
dora Mara Lezama Espinosa y 
la coordinadora nacional de Pro-
tección Civil, Laura Velázquez 
Alzúa, acompañados por los al-
tos mandos del Ejército, Mari-
na, Guardia Nacional, así como 
el Sistema DIF y miembros del 
gabinete, en esta reunión se tu-
vo nuevamente enlace con cada 
uno de las y los presidentes mu-
nicipales para continuar con las 
acciones preventivas.

De acuerdo con el reporte de 
CONAGUA, el huracán Beryl se 
mantiene en categoría 4 y su cen-
tro se localizaba a mil 215 kiló-
metros de Cancún. Se desplaza a 
30 kilómetros por hora con vien-
tos sostenidos de 230 y ráfagas 

de 280 kilómetros por hora. No 
representa aun peligro para el 
estado.

Se mantiene una zona de vi-
gilancia por vientos de huracán 
desde Cancún hasta Puerto Cos-
ta Maya (Mahahual); zona de 
vigilancia de tormenta tropical 
desde Cancún a Cabo Catoche y 
de Puerto Costa Maya hasta Che-
tumal.

Se espera un debilitamiento 
del meteoro en el transcurso de 
este jueves y que se mantenga co-
mo categoría 3. Se espera que se 
acerque a las costas de Quinta-
na Roo como un huracán cate-
goría 2.

Según lo proyectado, se es-
pera que el impacto en territorio 
quintanarroense sea el jueves en 
la noche o el viernes en la ma-
drugada. Se esperan vientos de 
huracán en Felipe Carrillo Puer-
to, Tulum y Bacalar, y vientos de 
tormenta tropical en José María 
Morelos, Othón P. Blanco, Lázaro 
Cárdenas e Isla Mujeres.

Protección Civil nacional in-
formó que el cambio de color 
a amarillo significa que las au-
toridades de los tres niveles de 
gobierno tienen que instalar los 
consejos municipales de protec-
ción civil y preparar los refugios 
temporales. La población debe 
identificar los más cercanos a su 
domicilio y tener todas las medi-
das preventivas.

La gobernadora Mara Leza-
ma insistió en no bajar los bra-
zos, tomar todas las precaucio-

nes porque lo más importante es 
salvar vidas en todos los rinco-
nes de Quintana Roo; las y los 
quintanarroenses no están solos 
y la información que se les pro-
porciona es vital, saber qué va a 
suceder cada momento y cuidar 
a la familia.

Por eso, la Gobernadora infor-
mó que se decidió evacuar Pun-
ta Herrero y Santa Elena, desde 
ayer, y hoy Punta Allen, como 
medida de prevención y conside-
rando que son zonas bajas sus-
ceptibles de afectaciones. Para 
la gente de Holbox, la titular del 
Ejecutivo informó que habrá to-
das las facilidades para quienes 
de manera voluntaria quieran ser 
evacuadas.

Mara Lezama insistió en que 
se trabaja de manera coordinada 
para atender a las personas an-
te el paso de este huracán, con 
todas las medidas necesarias pa-
ra que todas y todos estén en un 
ambiente de seguridad.

Se espera baje a categoría 
2 en impacte el jueves o el 
viernes en la madrugada; 
evacúan a 3 poblaciones

Rafael Martínez

Quintana Roo

Alerta Amarilla en
Q. Roo ante cercanía 
del huracán Beryl

Elementos del Ejército Mexicano fueron desplegados a la zona donde 

impactará Beryl.

Continúan las compras de pánico en Centros Comerciales de Cancún.

A una horas para el arribo del 
huracán Beryl a la península 
de Yucatán y Quintana Roo, ya 
fueron desplegados en la región 
más de 8 mil 500 elementos de 
las Fuerzas Armadas, así como 
personas de  dependencias esta-
tales, entre ellas de Protección 
Civil, para actuar ante el arribo 
del huracán Beryl que se espera 
toque tierra en Quintana Roo en 
categoría 2 durante la noche del 
jueves y madrugada del viernes 
entre Tulum y Carrillo Puerto, 
reportaron las autoridades.

La Coordinación Nacional de 
Protección Civil destacó que en 
el operativo de prevención par-
ticipan 2 mil 134 elementos del 
Ejército Mexicano apoyados con 
40 vehículos; mil 676 oficiales 
de la Guardia Nacional con 35 
vehículos; la Marina participa 
con mil 128 elementos con 80 
vehículos, cinco hospitales mó-

viles y una unidad móvil de co-
municaciones, subrayó Laura 
Velázquez, coordinadora nacio-
nal de Protección Civil.

La funcionaria resaltó que 
hay mil 388 agentes de la Secre-
taría de Seguridad Pública de Q. 
Roo y 2 mil 209 funcionarios de 
la Comisión Federal de Electri-
cidad (CFE), que de igual forma 
disponen de 572 vehículos, 360 
grúas, 68 plantas de emergen-
cia, seis vehículos todo terreno, 
27 equipos de comunicación y 
cinco helicópteros.

SE DE NA

La Secretaría de la defensa Na-
cional informó que ante la cer-
canía del huracán “Beryl” fue-
ron activados los planes DN-
III-E y GN-A en Campeche, 
Quintana Roo y Yucatán.

Por medio de un comunica-
do, la Sedena indicó que en la 
Península de Yucatán se acti-
varon 120 instalaciones como 
albergues y se cuenta con una 
fuerza conformada por dos mil 
392 militares del Ejército y Fuer-
za Aérea y dos mil 501 elemen-
tos de la Guardia Nacional.

Además, se tienen listas dos 
Cocinas Comunitarias con capa-
cidades para preparar conjunta-
mente más de seis mil raciones 
calientes diarias.

Despliegan a 8,500 
elementos de FA para 
atender contingencia

Se activa operativo  
de prevención para 
Campeche, Quintana 
Roo y Yucatán

Mario D. Camarillo

nacional@cronica.com.mx

WEB

SEDENA

CUARTOSCURO/ Elizabeth Ruiz

MEDIDAS 
PREVENTIVAS

* Instalación de los  
   consejos municipales
   de protección civil
 * Tener preparados los
    refugios temporales
* La población debe
   identificar los más
   cercanos a su domicilio
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PRESENTA SUS TRES
REFORMAS PRIORITARIAS
SE TRATA DE LA BECA UNIVERSAL, LA
PENSIÓN A MUJERES DE 60 A 64 AÑOS
Y LA QUE PROHÍBE LA REELECCIÓN

#CLAUDIASHEINBAUM

Claudia Sheinbaum, virtual pre-
sidenta, envió a la Secretaría de 
Gobernación tres reformas cons-
titucionales prioritarias para que 
sean turnadas al Congreso de la 
Unión, con el fin de garantizar, 
durante su mandato, la Beca Uni-
versal a estudiantes de todo el país, 
otorgar la pensión no contributiva 
para mujeres de 60 a 64 años y la 
que prohíbe la reelección.

La virtual Presidenta, acompa-
ñada de Ernestina Godoy, Conseje-
ra Jurídica de Presidencia a partir de 
octubre, dio a conocer los cambios 
al artículo 4 constitucional que se 
realizarán para otorgar el apoyo a 22 
millones de alumnos de preescolar 
hasta media superior.

Señalaron que en los artículos 
transitorios de esta propuesta, se 
establece que el otorgamiento de 
este derecho se hará de manera 
paulatina, empezando, en el 2025, 
con los estudiantes de secundaria.

Sobre la pensión a las mujeres 
de 60 a 64 años, se otorgará al 
menos el equivalente a la mitad 
de la pensión para las personas 
de 65 años y más. Se precisa en la 
propuesta que la edad oficial para 
la pensión universal disminuye de 
los 68 a los 65 años.

La tercera reforma que se propo-
ne es la que impide la reelección de 
diputados y senadores en el periodo 
inmediato posterior al ejercicio de 
su mandato. Está disposición, que 
busca volver a la Constitución de 
1917, con el Sufragio Efectivo no 

Reelección, también aplica para 
los legisladores suplentes que se 
hayan convertido en propietarios, 
así como para alcaldes y concejales

En esta propuesta, enfatizó que 
el establecer la no reelección, es 
valer la historia de México.

La virtual presidenta, quien se-
ñaló que se cuenta con los recursos 
para cumplir con lo que se prometió 
en campaña y cubrir los derechos 
del pueblo, comentó que los apoyos 
serán graduales para cubrir la uni-
versalidad en los primeros tres años.

“En el caso de niñas niños, ini-
ciaremos el 2025 con 6 millones 
de adolescentes que asisten a la 

JORGE 
ALMAQUIO 
GARCÍA

PAIS@

ELHERALDODE
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DA MÁS 
NOMBRES...
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4

! Hoy, 
Sheinbaum 
presenta 
su tercera 
tanda del 
gabinete.

! Se tiene 
previsto 
que dé a 
conocer a 
seis inte-
grantes.

! Entre 
ellos a los 
titulares 
del sector 
social y 
cultural.

! El evento 
será a 
las 11:00 
horas 
desde el 
MIDE.

secundaria, y en el caso de mujeres, 
van a ser 1 millón de mujeres que 
estamos estableciendo la condición 
de universalidad; para que pueda 
hacerse así, y los primeros tres 
años estaría cumpliéndose con la 
universalidad”, puntualizó.

Sobre las propuestas de reforma 
del ISSSTE, y de las comunidades 
indígenas y afro mexicanas, señaló 
que se están conformando, mien-
tras se analiza el margen presu-
puestal para poderlas implementar.

En tanto, aseveró que estas re-
formas, como algunas otras que 
siguen siendo consultadas, como 
la Reforma al Poder Judicial, son 

MILLONES DE 

ESTUDIANTES 

TENDRÁN 

LA BECA.

MILLONES DE 

ELLOS SON 

ADOLES-

CENTES.

22 6

BENEFICIARIOS

necesarias para establecer dere-
chos y justicia para los mexicanos, 
lo cual destacó no es una realidad 
por completo en la Suprema Corte 
de Justicia de la Nación (SCJN).

“No está actuando correcta-
mente la SCJN, está invadiendo 
facultades de otros poderes, y no 
está vigilando la construcción de 
la paz y la seguridad en el país”, 
concluyó. 

! La virtual presidenta estuvo acompañada de la próxima Consejera Jurídica de la Presidencia, Ernestina Godoy.EN CONFERENCIA
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Lenia Batres descarta
buscar presidir SCJN
 LA MINISTRA de la Suprema Corte de Justicia de la Nación 
rechazó ayer que le interese presidir el alto tribunal, como, 
dijo, han dicho algunos comentaristas. “No miro un vocero ni 
veo la necesidad de cambiar cargos, es un entrenamiento, es 
algo que nos distrae, no veo la diferencia”, subrayó.

México

SI BIEN los efectos de Beryl se sentirán 
a partir de la noche del jueves, princi-

palmente en la zona sur del estado, muchas 
escuelas se habilitarán desde el jueves muy 
temprano como refugios temporales”

MAURICIO VILA

Gobernador de Yucatán

Elevan a alerta naranja todo el estado

Empiezan evacuaciones en QRoo 
ante el avance del huracán Beryl

| Por Jorge Butrón y Sergio Ramírez

A
nte el inminente impacto del 
huracán Beryl en la península 
de Yucatán, entre jueves y vier-
nes, los gobiernos federal y el de 

Quintana Roo extremaron precauciones, 
al echar a andar un protocolo de evacua-
ción de la población en zonas prioritarias; 
suspender actividades no esenciales; ac-
tivar la alerta naranja de peligro alto en 
todos los municipios; disponer de una 
fuerza de tarea con ocho mil 535 elemen-
tos, y habilitar 111 refugios para resguardar 
a más de 23 mil personas.

La gobernadora Mara Lezama dio a co-
nocer que, al cierre de esta edición, los 11 
municipios que conforman la entidad es-
tán en alerta naranja por el acercamiento 
de Beryl: Felipe Carrillo Puerto, Tulum, 
Bacalar, Othon. P. Blanco, José María Mo-
relos, Benito Juárez (Cancún), Cozumel, 
Solidaridad, Puerto Morelos, Isla Mujeres 
y Lázaro Cárdenas, por lo que pidió a los 
alcaldes extremar precauciones.

Lezama explicó que se aplica un plan 
de evacuación ordenado. De esta mane-
ra, comenzaron las evacuaciones en los 
municipios de Felipe Carrillo Puerto des-
de este miércoles y a partir del jueves, en 
Othon P. Blanco. En Holbox, hoy habrá 
cruces gratuitos de las navieras para toda 
la gente que necesite ser evacuada de Chi-
quila a Kantunilkín.

Otras medidas que tomaron las auto-
ridades es implementar ley seca en todo 
el estado y suspender las clases jueves y 
viernes en todos los niveles educativos.

Al momento hay 111 albergues ya insta-
lados, con capacidad para 23 mil 465 per-
sonas, en caso de que la emergencia así lo 
requiera. La mandataria estatal solicitó a 
la ciudadanía identi`car el refugio tem-
poral más cercano, así como almacenar 
alimentos y agua potable. También pidió 
tener a la mano artículos de emergencia y 
guardar documentos importantes en bol-
sas de plástico.

Para ayudar en las labores de protec-
ción a la población, las autoridades dis-
pusieron de ocho mil 535 elementos, que 
incluyen elementos federales y locales.

LA GOBERNADORA Mara Lezama pide a 
alcaldes extremar precauciones; disponen de 
8 mil 535 elementos para labores de protec-
ción; cobra fuerza otro ciclón en el PacíPco

Yucatán suspende clases y 
actividades no esenciales
| Por Ulises Soriano
ulises.soriano@razon.com.mx

ANTE EL INMINENTE IMPACTO del 
huracán Beryl, el gobernador del estado 
de Yucatán, Mauricio Vila, indicó que, 
desde hoy, a las 18 horas y hasta nuevo 
aviso, las clases de todos los niveles edu-
cativos en la entidad, así como activida-
des económicas no esenciales quedan 
suspendidas.

“Si bien los efectos de Beryl se sentirán 
a partir de la noche del jueves, principal-
mente en la zona sur del estado, muchas 
escuelas se habilitarán desde el jueves 
muy temprano como refugios tempora-
les para recibir a aquellas familias que ha-
bitan en hogares vulnerables ante estas 
contingencias”, precisó.

Añadió que se suspenderán en todo el 
estado, a partir de las 22:00 horas de este 
jueves, las labores económicas no esen-
ciales y explicó que “están exceptuados 
de esta disposición los servicios de emer-
gencia como hospitales estatales, servi-
cios de seguridad pública, servicios pú-

blicos esenciales; y en la medida de sus 
posibilidades supermercados y tiendas 
de conveniencia”.

Finalmente, Vila Dosal, detalló que 
el transporte público en Mérida, capital 
del estado dará servicio hasta el último 
minuto de hoy; sin embargo, no será así 
para el transporte de pasajeros en sus ru-
tas desde la capital de la entidad hacia el 
cono sur, pues el servicio solo será hasta 
las 18:00 horas.

En Tulum, Quintana Roo, donde tam-
bién se prevé el impacto de Beryl, se dio 
a conocer a la comunidad aeroportua-
ria que el Aeropuerto Internacional de 
Tulúm Felipe Carrillo Puerto, suspenderá 
a las 14:00 horas de hoy sus operaciones y 
las reanudará el 7 de julio a las 12:00 horas.

Por la mañana, la coordinadora nacio-
nal de Protección Civil, Laura Velázquez, 
informó que se instalaron 111 refugios 
temporales, disponibles para su ocupa-
ción inmediata, así como recorridos con-
juntos en la zona de riesgo por parte de 
la Defensa Nacional, Marina, Protección 
Civil, así como autoridades estatales.

Detalló que la fuerza de tarea ubicada en 
Quintana Roo es de dos mil 134 elementos 
del Ejército; mil 128 de la Marina; mil 676 

integrantes de la Guardia Nacional; mil 388 
de Seguridad Pública del estado; dos mil 
209 de la Comisión Federal de Electricidad, 
sumado con demás dependencias para un 
total de ocho mil 535 personas de respuesta 
en apoyo a la población.

Más tarde, el Servicio Meteorológico 
Nacional (SMN) informó que Beryl toca-
rá tierra por primera vez en México como 
huracán categoría 2, entre jueves y vier-
nes, en el municipio de Felipe Carrillo 

Puerto, Quintana Roo, y por segunda vez, 
entre domingo y lunes, en Soto la Marina 
y Matamoros, Tamaulipas.

En conferencia, la coordinadora del 
SMN, Alejandra Margarita Méndez Girón, 
explicó que se esperaba que perdiera in-
tensidad a huracán de categoría 3 duran-
te la noche del miércoles y madrugada 
del jueves; durante el jueves, a medio-
día, se espera que el meteoro disminuya 
a categoría 2. Sin embargo, las bandas 
nubosas comenzarán a introducirse a los 
estados de México.

“De continuar su trayectoria al oeste-
noroeste, tocará tierra durante el jueves por 
la noche o madrugada del viernes, sobre la 
porción centro-norte de Quintana Roo; por 
ello, el centro se localizará en el municipio 
de Felipe Carrillo Puerto, entre las localida-
des de Chamul y Pajaritos”, sostuvo.

El semicírculo peligroso en cuanto a 
lluvias y vientos se espera que cubra la 
parte centro-norte de Quintana Roo, norte 
de Campeche y Yucatán.

Mañana se espera que Beryl cruce la 
península de Yucatán, para ingresar por 
la noche al Golfo de México, frente a las 
costas de Campeche, pero como tormen-
ta tropical; sin embargo, para el domingo 
la estimación es que se intensi`cará nue-
vamente como huracán categoría 1 frente 
a las costas de Tamaulipas, por lo que se 
espera que su segundo impacto sea el do-
mingo por la noche o la madrugada del lu-
nes entre los municipios de Soto la Marina 
y Matamoros.

En Campeche, el gobierno anunció la 
suspensión de labores en las áreas guberna-
mentales mañana viernes, y hoy brindarán 
atención hasta las 13:00 horas. Los organis-
mos que mantendrán labores son los encar-
gados de la seguridad pública, bomberos, 
tránsito, salud y emergencias 911.

A la par de la inminente llegada del 
huracán Beryl a las costas del Caribe 
mexicano, otro fenómeno localizado en 
el Pací`co central mexicano cobró fuerza 
y aumentó su probabilidad de convertirse 
en ciclón tropical.

La Conagua informó que la zona de 
baja presión que vigila en este litoral se 
localizó, la madrugada de este miérco-
les, a 415 kilómetros al sur de Punta San 
Telmo, Michoacán. Hasta el momento 
tiene 50 por ciento de probabilidad de 
desarrollo ciclónico en el pronóstico a 
48 horas, lo que signi`ca un incremento 
desde el 30 por ciento de probabilidad 
que se tenía el martes.

VENTANALES de algunos comercios fueron reforzados con tablones de madera, ayer.

EL IMSS, el domingo, inició 
acciones preventivas ante el 
impacto de Beryl, entre ellas, 
la activación de las dos mil 280 
unidades internas de protec-
ción civil en Quintana Roo.

EL AEROPUERTO Inter-
nacional de Tulum Felipe 
Carrillo Puerto no será refu-
gio temporal y hoy, antes de 
pausar sus labores, tendrá 
14 operaciones.
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2 MIL 134 del 
Ejército 

1,128 de la Marina

1,676 de la Guardia 
Nacional

1,388 de Seguridad 
Pública del estado

2 MIL 209 de la CFE

Elementos que 
apoyarán en 

tareas:

REFUERZOS
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Entregan 
tinacos a 
los afectados 
por incendio 
RAFAEL GARCÍA 
-metropoli@eluniversal.com.mx 

A dos días del incendio en 17 vivien
das irregulares en Ciudad Lago, Es
tado de México, el municipio de Ne
zahualcóyotl entrega tinacos a los 
afectados, pues los recipientes con 
agua que ellos tenían los utilizaron 
para apagar el fuego. 

''Ya están ahí entregados los tina
cos, de hecho es una gran ayuda la 
que nos están dando y lo agradece
mos perfectamente", comentó 
Israel Reyes, habitante de este asen
tamiento, quien perdió tcxio su pa
trimonio en el incendio. 

Este jueves pipas de agua llega
rán para surtir a los afectados y re
ponerles el líquido que ellos mis
mos utilizaron para apagar las lla
mas. En la zona siguen recogiendo 
sus pertenencias. • 

Modernización del paradero norte sigue estancada por adeudo de 25 mdp y la instalación 
de un diablito que derivó en proceso penal, dice secretario de Movilidad del Estado de México 

REBECA JIMÉNEZ 
Corresponsal 
-mecropoli@eluniversal.com.mx 

Naucalpan, Méx.- La colocación 
de un diablito para robarse la ener
gía eléctrica en el paradero norte 
del Metro Cuatro Caminos derivó 
en una denuncia penal que inter
puso la Comisión Federal de Elec
tricidad (CFE), lo que paralizó los 
trabajos de modernización de esta 
Estación de Transferencia Multi
modal (Etram), que ha permaneci
do en abandono como el traspatio 
del Mexipuerto. 

Así lo reconoció el secretario de 
Movilidad del Estado de México, 
Daniel Si baja, al ser cuestionado so
bre la inseguridad, basura y oscu -
ridad que prevalece en la zona. 

Adeudos en el pago de energía 
eléctrica y el uso de un dlablito por 
parte de comerciantes del paradero 
norte de Cuatro Caminos propició 
que la CFE denunciara penalmente 
"a su servidor y a la Secretaria de 
Movilidad", así como a la empresa 
concesionaria y a quienes supervi
san el Etram, indicó. 

El adeudo en el paradero norte 
suma 25 millones de pesos, por lo 
que la CFE interpuso u na denuncia 
penal para reclamar el pago, en un 
asunto que el secretario de Movi
lidad esperaba quedara resuelto es
ta semana, el 1 de julio. 

DANIEL SIBAJA 
Secretario de Movilidad del 
Estado de México 

"Es oor eso oue no 
hemos avanzacto [por 
aaeuáo en tuzl. es una 
deuda uue nos dejaron. 
imagínense desde hace 
mas de m años~ 

"Es por eso que no hemos avan
zado, es una deuda que nos deja
ron, imagínense desde hace más de 
10 años", afirmó Si baja en entrevis
ta la semana pasada. 

EL UNNERSAL consultó a las 
autoridades de la Secretan' a de Mo
vilidad estatal e indlcaron que para 
este 3 de julio, las reuniones de tra
bajo entre la dependencia y perso
nal de CFE continuaban. 

En el paradero norte del Metro 
Cuatro Caminos operan cientos de 
comercios informales que se colga -
ban del tendldo eléctrico colocan
do un dlablito para robar la luz, lo 
que derivó en operativos e inspec
ciones de CFE. 

Entre las primeras acciones de la 
gobernadora Delfina Gómez Álva-

Por ambos paraderos del Metro Cuatro Caminos 
pasan más de 500 mil pasajeros al día. 

rez fue recorrer el paradero norte 
del Metro Cuatro Caminos, lo cual 
realizó el an1anecer del 17 de octu -
bre de 2023, prácticamente en el 
primer mes de su gestión. 

La Estación de Transferencia 
Multimodal es la más grande de 
México y de América Latina, donde · 
más de 500 mil pasajeros buscan 
todos los días conexión entre el Es
tado y la Ciudad de México, infor
mó ese día el subsecretario de Mo
vilidad, Ricardo Delgado. 

En una extensión de 90 mil me
tros cuadrados del Etram se viven 
dos realidades totalmente distin
tas; por un lado, el paradero norte 
que se extiende en 60 mil metros 
cuadrados donde reina la insegu
ridad, la basura y oscuridad; en 

contraste está el moderno Mexi
puerto, donde hay todos los ser
vicios en un ambiente protegido, 
iluminado y vigilado de 30 mil 
metros cuadrados. 

En ese evento, las autoridades 
mexiquenses anunciaron el plan 
de mcxiernización del paradero 
norte, que ha permanecido en con
dlciones de abandono desde hace 
nueve años, cuando en 2015 se mo
dernizó el lado sur con la construc
ción del Mexipuerto. 

Los trabajos se realizarían con la 
participación de comerciantes, 
transportistas y de la iniciativa pri
vada en un lapso de24 meses, pun
tualizó Sibaja. 

En este Etram hay 824 comer
cios informales y operan 68 empre
sas transportistas en ambos para
deros que trasladan a los usuarios 
a 17 municipios mexiquenses y a la 
Ciudad de México, indlcaron. 

En ese encuentro también inter
vino el empresario José Miguel Be
jos, de Grupo Promotor de Desarro
llo e Wraestructura (Prodi), quien 
infünnó que el nuevo proyecto pa
ra el paradero norte incluye una es
tación de gas natural, donde ac
tualmente hay un desequilibrio 
con el lado sur-donde se encuen
tra el Mexipuerto- , por lo que es 
un reto importante que implicará 
una gran inversión, cuyo monto no 
hizo público. • 

Declaran vigencia de oralidad enjuicios civiles Avalan sunir eaaa ae 
¡unilación ae 'jueces 

Congreso local devela 
letras de oro del Poder 
Judicial; Rafael Guerra 
pide confiar en ellos 

OMARDÍAZ 
- metropoli@eluniversal.com.mx 

En sesión solemne, el pleno del 
Congreso local declaró la vigencia y 
aplicación del Código Nacional de 
Procedimientos Civiles y Familiares 
(CNPCyF) en la Ciudad de México, 
con el que se prioriza la oralidad y el 
uso de las nuevas tecnologías para 
resolver este tipo de conflictos. 

Fue el 8 de junio de 2023 cuando 
se publicó en el Diario Oficial de la 
Federación (DOF) el decreto por el 
que se expidió el CNPCyF, el cual se
ñala en uno de sus artículos transi
torios que este código entrará en vi -
gor, en cada uno de los estados, con -
forme a la declaratoria que emitan 
los congresos locales, previa solici
tud de los Poderes Judlciales. 

Por tal motivo, hace unas serna-

nas el presidente del Tribunal Supe
rior de Justicia y del Consejo de la 
Judlcatura del Poder Judlcial de la 
Ciudad de México, Rafael Guerra, 
solicitó al Congreso local esta decla -
ratoria cuya aplicación será escalo
nada: 1 de diciembre de 2024, 1 de 
junio y 15 de noviembre de 2025. 

Luego de la declaratoria y el po
sicionamiento de los grupos parla
mentarios, el magistrado presidente 
dijo que "esta declaración de vigen
cia marca el comienzo de una nueva 
época con rumbo definido con la 
certeza de conocer los problemas y 
la manera de solucionarlos con leal
tad y un espíritu renovado de ser
vicio profesionalismo y sacrificio". 

Añadió que México tiene en el 
Poder Judicial a hijas e hijos lea
les y soldados comprometidos 
"con el bien, la justicia y el im
perio de la ley", por lo que pidió 
confiar en ellos. 

"Vamos a continuar fortalecien
do y robusteciendo los servid os que 
ofrecemosalciudadanoyqueremos 
hacerles saber, en las palabras y en 
los hechos, que pueden confiar en el 

La leyenda "Poder Judicial de la Ciudad de México" fue escrita en letras de oro. 

Pcxier Judlcial, porque el Poder Ju
dlcial confía en la bondad, genero
sidad y nobleza innata del pueblo de 
México", comentó. 

Al respecto, el dlputado Jorge Ga
viño expuso que fue un día hisLórico 
para la Ciudad, pues esto es un mo
delo de justicia dlgital que pemútirá 

juicios más expedltos, abiertos, cer
canos y accesibles. 

Ayer, el Congreso local develó en 
letrasdeoroenlos muros del Palacio 
Legislativo de Donceles la leyenda: 
"Poder Judicial de la Ciudad de Mé
xico", como un reconocimiento a su 
u·ascendencia en la impartición de 

¡ 

e Con 51 votos a favor y O en con
tra, el pleno del Congreso de la. 
Ciudad de México aprobó un dic
tamen para aumentar de 70 a 75 
años la edad de retiro de jueces y 
magistrados del Poder Judiciaf. 
con lo que se modificó el artículo 
35, apartado B de la Constitución 
Política de la Ciudad de MéxicQ,,Y 
los artículos 17 y 31 de la Ley Orgá
nica del Poder Judicial. 

Al fundamentar el dictamen, 
el presidente de la Comisióff de 
Puntos Constitucionales, Diego 
Garrido, detalló que esta reforma 
busca aprovechar toda la expe
riencia de los jueces. • Ornar Dlaz 

justicia, la garanúa de los derechos, 
la resolución de conflictos, el cum
plimiento de la norma y el desarro
llo social. 

Guerra dijo que es un reconoci
miento a la labor realizada por ge
neraciones entrelazadas en el tiem
po, y refrendó los votos de la insti -
tución para mantenerse como ga
rante de un Estado democrático. • 
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Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Los cambios de uso de sue-
lo en los predios Schiller 529 
y Tres Picos 11, en Polanco, 
afectarán a los vecinos, ase-
guró el alcalde de Miguel Hi-
dalgo, Mauricio Tabe.

En referencia a que el lunes 
pasado la Comisión de Desa-
rrollo e Infraestructura Urba-
na del Congreso local aprobó 
enviar al Pleno tales cambios, 
lamentó que diputados de 

Tabe prevé 
afectación  
en Polanco

Por desarrollos

Foto: Tomada de GoogleMaps

 Los predios de Schiller 529 y Tres Picos 11 son contiguos.

Morena y sus aliados no con-
sideren el impacto negativo 
por construcciones de más 
niveles y densidad.

También criticó que no se 
deseche de manera definiti-
va la iniciativa para aprobar 

un cambio de uso de suelo en 
Miguel de Cervantes Saave-
dra 10, en la colonia Granada, 
donde se pretenden construir 
187 departamentos en un edi-
ficio de hasta 15 niveles.

L a m e n t ó  q u e  l a s 

secretarías de Desarrollo Ur-
bano y Vivienda y Medio Am-
biente, así como el Sistema de 
Aguas den opiniones favora-
bles para esas construcciones 
a pesar de que el sistema hi-
dráulico esté en mal estado y 
que Polanco vivió una crisis de 
agua potable recientemente.

Foto: Hilda Castellanos

Se espera que con la medida se ponga orden en el entorno de Plaza Inn.

Por HiLda CasteLLanos
hilda.castellanos@gimm.com.mx

L
a colonia Guadalu-
pe Inn se sumará a los 
polígonos en los que 
opera el sistema de 
parquímetros.

Los aparatos para 
el pago del servicio ya 
fueron colocados y las 

calles balizadas para deli-
mitar los cajones de esta-
cionamiento, mientras que 
sigue operando un centro de 
familiarización con los veci-
nos por parte de la Secreta-
ría de Desarrollo Urbano y 
Vivienda (Seduvi).

Comenzarían a operar el 
pasado lunes, pero después 
de algunas protestas vecina-
les finalmente entrarán en 
función el próximo lunes, de 
las 08:00 a 20:00 horas, de 
lunes a viernes.

Entre los habitantes y la 
población flotante de la co-
lonia existen opiniones en-
contradas: mientras algunos 
consideran que puede ayu-
dar a resolver el problema 
de tránsito y de los franele-
ros, que se apropian de la vía 
pública, otros ven dificultad 
para lograr aparcar vehícu-
los de los grandes centros de 
trabajo ubicados en la zona, 
como las oficinas centrales 
del Infonavit.

Los primeros considera-
ron que los parquímetros, 
operados por la empresa 
Nueva Generación de Es-
tacionamientos, regularán 
la movilidad y atacarán a la 
“mafia” de los viene-viene.

Los segundos afirman 
que “les quieren imponer el 
cobro” por un espacio de la 
vía pública.

La Secretaría de Movi-
lidad (Semovi) lanzó una 
campaña para informar a 
los habitantes de la zona que 
pueden tramitar un permiso 
especial para ocupar un ca-
jón sin pagar tarifa alguna.

Para Tita Rubly, inte-
grante de la Comisión de 
Participación Comunitaria 
(Copaco) enfatizó que los 
parquímetros son una me-
dida necesaria, porque “los 
franeleros se apropiaron de 
nuestras calles, hasta con-
vertirse aquí en la Guadalu-
pe Inn en una mafia”.

“Uno me vino a echar 
bronca porque empeza-
ron a colocar los cajones 
(de parquímetros); me ame-
nazaron”, agregó Rubly a 
Excélsior.

Uno de los principales 
puntos a atacar, expresó por 
su parte Berenice López, 
también integrante de la Co-
paco Guadalupe Inn, será el 
“caos vial” que se genera en 
el cruce de Río San Ángel e 
Insurgentes Sur, afectan-
do la operación del tránsi-
to de autos particulares y 
el Metrobús en esta última 
avenida.

Ello debido a que en el si-
tio se ubican puestos “tole-
rados” de comida, los cuales 
deberán ser retirados para 
que se libere el espacio de 

los nuevos cajones para 
autos.

En ese cruce la situación 
se agrava por la entrada al 

estacionamiento de Pla-
za Inn y el aparcamiento de 
camionetas y camiones que 
usan esa área como zona de 

carga y descarga del centro 
comercial.

“Se quiere poner orden 
para que la movilidad sea 
adecuada y se eviten los ac-
cidentes (…) Es común ver 
vehículos estacionados en 
doble fila, ocupando todos 
los carriles, estacionados en 
batería; en el momento en 
que eso se arregle lograre-
mos tener orden en la colo-
nia”, afirmó López.

“Las autoridades de la 
plaza deberán respetar los 
espacios de los cajones de 
cobro, porque ese espacio 
no es de ellos. Entendemos 
que a nadie nos gusta  pa-
gar por estacionarse en la vía 
pública, pero en este caso es 
necesario para poner orden 
en la movilidad en la zona”, 
agregó.

Además, refirió que los 
franeleros también cobran, 
“entre 35 y 50 pesos”, en 
calles de la Guadalupe Inn 
como Manuel M. Ponce,  
Gustavo E. Campa, Felipe Vi-
llanueva, Ernesto Elorduy y 
Fernando Villalpando, ade-
más de 100 a 150 pesos “por 
lavada” del auto.

“La medida está bien, 
porque  ya había muchos 
viene-viene, era un ingre-
so para ellos y nos cobra-
ban hasta  35 pesos por hora. 
No se me hacía correcto y 
lo mejor es que haya par-
químetros y espero que ese 
dinero sí se destine en mejo-
ras para la colonia”, dijo Paul  
Cárdenas, trabajador de la 
zona.

Álvaro obregón

vECInOS COnSIdERan quE SE pOndRá ORdEn  
a La mOvILIdad En La zOna y se combatirá la “mafia  

de los franeleros”; funcionarán de lunes a viernes

El polígono

La colonia Guadalupe Inn aloja 
grandes centros de trabajo y está 
delimitada por importantes vías.

Contexto
La Comisión de Desarrollo 
e Infraestructura Urbana 
publicó en la Gaceta 
Oficial la intención de 
cambiar los usos de suelo 
en noviembre, como 
informó Excélsior.

El 
dato

EN puErta, arraNquE 
de parquímetros 
eN Guadalupe INN

Foto: Iván Mejía

El olor a combustible sale de las coladeras, afirman residentes.

Temor tras hallazgo 
de tomas clandestinas

olor a gasolina sale del drenaje: vecinos

Un incendio o que el 
agua se contamine 
con combustible son 
las inquietudes de 
los residentes de la 
Gustavo A. Madero
Por iván MeJía
ivan.mejia@gimm.com.mx

Vecinos de la colonia Cu-
chilla del Tesoro, en la al-
caldía Gustavo A. Madero, 
temen que haya un incen-
dio o el agua potable se 
contamine luego de que se 
detectaran tres tomas clan-
destinas, las cuales ya fueron 
inhabilitadas.

E n  u n  r e c o r r i d o ,  
Excélsior constató que en 
algunas calles se percibe el 
olor a gasolina que sale des-
de las coladeras. 

Alberto, quien atiende 
una tienda en avenida 685, 
expresó que “hoy (miérco-
les) no huele mucho, por-
que se mojó (por la lluvia) la 
basura de la planta (de tra-
tamiento de residuos), pero 
en la madrugada es cuando 
huele más”.

Sobre esa vialidad y ave-
nida 602-B el olor a com-
bustible es más fuerte. A 800 
metros de ahí se localiza la 
casa donde las autoridades 
de Petróleos Mexicanos (Pe-
mex) ubicaron un túnel utili-
zado para el huachicoleo de 
turbosina a principios de ju-
nio pasado.

“Veíamos pasar a perso-
nal de Pemex, pero no sa-
bíamos por qué. Hasta que 
vimos en las noticias que 
ahí en la (avenida) 699 (en 
su cruce con la 604) estaban 
huachicoleando la gasolina”, 
señaló Pedro, habitante de la 
CTM Aragón.

Otro de los vecinos, Sal-
vador, dijo que les preocupa 
la situación. “Hasta ahorita 
no ha afectado el agua, pero 
sí nos preocupa, porque no 
sabemos ni qué onda”.

El olor a combustible 
también puede percibirse en 
calles de la colonia aledaña, 
entre Oriente 6 y Poniente 
2, que aproximadamente es 
una manzana, donde hay al 
menos 15 vulcanizadoras y/o 
talleres mecánicos.

Uno de los negocios es el 
de Raúl, quien desde hace 
20 años trabaja en la zona 
y mencionó que nunca an-
tes había percibido el olor a 
combustible.

“No, no había olido así 
nunca. Yo creo que es algo 
que viene del drenaje, por-
que el agua no huele. Lo he-
mos estado checando, pero 
no. Sobre todo mi esposa e 
hijos, porque yo siempre es-
toy oliendo aceite, entonces 
yo no lo detectaría”, declaró.

Recientemente, las au-
toridades capitalinas anun-
ciaron que llevan a cabo 
acciones de remediación del 
suelo en la colonia Cuchilla 
del Tesoro, y como parte de 
las labores realizan la detec-
ción de tomas clandestinas.

Revisión anual al Cablebús
PrograMaciÓn de TraBajos

Por Jonás LóPez
jonas.lopez@gimm.com.mx

Las líneas 1 y 2 del Cable-
bús serán sometidas a su re-
visión anual preventiva en 
este mes y en agosto.

La Línea 1, que va de In-
dios Verdes a Cuautepec en 
la alcaldía Gustavo A. Made-
ro, será revisada en la segun-
da quincena de julio.

La Línea 2, que va de 
Constitución de 1917 a San-
ta Marta en Iztapalapa, será 
inspeccionada en la primera 
quincena de agosto.

Cada año los teleféricos 
de la Ciudad de México son 
sometidos a una revisión ge-
neral preventiva para garan-
tizar la seguridad.

La revisión la realizará 

el Servicio de Transportes 
Eléctricos (STE) con acom-
pañamiento de las empre-
sas proveedoras Leitner y 
Doppelmayr México.

Mientras que la certifica-
ción de seguridad la realiza-
rá la empresa europea TÜV.

Se inspeccionan los sis-
temas electromecánicos, 
estaciones y torres, además 
de un proceso de pruebas 
eléctricas, y se obtiene el 
certificado internacional de 
seguridad. 

En 2023, la certificación 
tuvo una inversión de 30 mi-
llones de pesos.

Para realizar las inspec-
ciones será necesario sus-
pender el servicio en cada 
línea durante aproximada-
mente dos semanas.

Revisión
De febrero a junio, 
autoridades locales y 
Pemex llevaron a cabo 
una exhaustiva revisión 
en los ductos que se 
ubican en el lugar y 
detectaron tres tomas 
clandestinas, que fueron 
inhabilitadas.

El 
dato

Mapa: Abraham Cruz
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HOY NO CIRCULA
V E R D E

Todos los vehículos con hologramas 1 y 2
cuya terminación de placas sean 1 y 2.

ÍNDICES MÁXIMOS DE CALIDAD  DEL AIRE HASTA LAS 19 HORAS DE AYER
Ozono máximo hora
Noroeste 73 14
Noreste 63 14

Centro 71 14
Suroeste 50 13
Sureste 48 14

pm-10 máximo hora
Noroeste 48 17
Noreste 35 17

Centro 25 18
Suroeste 16 19
Sureste S/D 

Contingencia F-1: 150 puntos
Contingencia F-2: 200 puntos

“En todo momento nos revictimizó y advertía que iba a soltarlos”, acusa la madre

Jueza decreta feminicidio de joven 
desaparecida sin que haya cuerpo

LIBERA A IMPLICADOS EN EL CASO MONTSERRAT

SANDRA HERNÁNDEZ GARCÍA
Y LAURA GÓMEZ FLORES

En medio de la discusión de la refor-
ma en la materia a escala nacional, 
el Congreso capitalino develó en 
letras de oro las palabras “Poder 
Judicial de la Ciudad de México” 
en los muros del recinto ubicado 
en Donceles y Allende.

La lideresa de Morena en el Le-
gislativo, Martha Ávila, dijo que 
tal reconocimiento “es la demos-
tración palpable de que no somos 
enemigos”; no obstante, resaltó la 
importancia de reformar el aparato 
judicial para que sea más justo, más 
humano, próximo y sensible a los 
ciudadanos.

Ávila reconoció al magistrado 
presidente del Poder Judicial local, 
Rafael Guerra, como “un servidor 

público comprometido”, tras ha-
ber manifestado su respaldo a la 
reforma durante los diálogos en el 
Congreso de la Unión.

A su vez, Guerra aseguró que 
se trata de un “homenaje sublime 
para el Poder Judicial, el cual tiene 
en México hijas e hijos leales, sol-
dados comprometidos con el bien, 

la justicia y el imperio de la ley”.
Las letras de oro fueron devela-

das en un muro cercano a un balcón 
del recinto.

Por otra parte, la ministra de la 
Suprema Corte de Justicia de la Na-
ción, Lenia Batres, se expresó a fa-
vor de poner candados a la iniciati-
va de reforma al Poder Judicial para 

que los jueces no puedan invalidar 
tan fácilmente acciones de gobierno 
o que estén por encima del interés 
social, como sucede actualmente.

Al participar en los foros Diálo-
gos Pilares, que organiza el gobier-
no capitalino, consideró que jueces, 
ministros y magistrados deberían 
salir a hacer campañas con sus re-

soluciones y sentencias, aun cuando 
“el Poder judicial es el poder de los 
poderes”.

Hoy, afirmó, la SCJN ayuda sola-
mente a las élites, pues de “258 mil 
tesis de jurisprudencia vivas, que 
son los criterios que utilizan los jue-
ces después de las leyes, encontra-
mos que sólo 195 correspondieron 
al derecho a la salud, 70 a la educa-
ción, 30 a la vivienda y 13 al agua; 
y el resto fueron de temas fiscales, 
penales y civiles”.

La ministra señaló que también 
se necesitan reformas secundarias 
con el fin de fortalecer áreas como 
la del Ministerio Público y de las fis-
calías, al tiempo que rechazó que el 
narco pueda penetrar el Poder Judi-
cial, pues los tres poderes tendrán 
la posibilidad de presentar cada uno 
sus 10 mejores perfiles para que la 
gente vote.

Reforma al Poder Judicial, para 
que sea más justo, humano y 
próximo, sostiene Morena
Develan sus letras de oro en la sede del Congreso local

LAURA GÓMEZ FLORES

La jueza Belem Bolaños Martínez 
liberó a Miguel N y Adriana N al no 
poderlos acusar de la desaparición 
cometida por particulares agravada 
en contra de Jael Montserrat Uribe 
Palmeros el 24 de julio de 2020, en 
Iztapalapa, tras asumir que se trata 
de un feminicidio, sin que hubiera 
un cuerpo de por medio, denunció 
Jaqueline Palmeros.

La madre de la joven y fundado-
ra de la agrupación Una Luz en el 
Camino anunció que impugnará 
dicha resolución ante el Consejo de 
la Judicatura de la Ciudad de Mé-
xico y presentará una queja ante la 
Comisión de Derechos Humanos a 
fin de que se reponga el juicio.

El proceso, aseguró, “estuvo 
lleno de irregularidades y revicti-
mización”, al descartar la jueza las 
imágenes de cámaras de videovi-
gilancia y los mensajes de Whats-

App presentados por el agente 
del Ministerio Público con los que 
comprueba la participación de los 
acusados.

Los trabajos de inteligencia 
de la Fiscalía General de Justicia 
demostraron que ese día “mi hija 
abordó un vehículo en Eje 5 y La 
Viga, que se perdió en Tlalpan, 
conducido por Miguel N, quien ha-
bía sido mandado por Adriana N, 
lo cual quedó sustentado por una 
conversación telefónica y mensajes 
de WhatsApp”.

Tras su detención y vinculación a 
proceso por su participación en el 
delito de desaparición de Montse-
rrat, en enero de 2023, afirmó que 
se enfrentó a un proceso donde en 
todo momento la jueza “nos revic-
timizó y advertía que iba a dejar en 
libertad a dichas personas”.

El 28 de junio cumplió su pa-
labra al “decretar su libertad ab-
soluta al asumir, bajo su propio 
criterio y sin un cuerpo de por 
medio, que se trataba de un femi-
nicidio, no de una desaparición, 
como se estaba juzgando, y sin 
argumentar su determinación”.

Con su liberación, lamentó, 
queda impune el caso de Montse-
rrat, en ese entonces de 21 años, 
y “nos coloca en una situación de 
vulnerabilidad, por lo que hacemos 
responsables a la jueza y a la Fisca-
lía de Procesos Acusatorios de mi 
seguridad y de mis seres queridos”.

Además, “tira todos los esfuer-
zos que se han realizado desde ha-
ce casi cuatro años por encontrar 
verdad y justicia, por lo que lleva-

remos a cabo todas las denuncias y 
apelaciones que se requieran para 
contrarrestar esto que considera-
mos una injusticia”.

El colectivo Una Luz en el Cami-
no desafortunadamente ha tenido 
un aumento de casos de desapari-
ción en la Ciudad de México, aun-
que las autoridades argumentan 
lo contrario, y esta resolución 

“nos deja un mal sabor de boca. 
Hoy no sabemos qué tan bien o 
qué tan mal se está juzgando a 
las personas que están imputadas 
o ya están presas por el delito de 
desaparición por el actuar de la 

jueza Belem Bolaños Martínez”.
Palmeros convocó a la gente a 

seguir con la visibilización “del 
gran problema de la desaparición” 
y que se obligue a las autoridades a 
realizar su trabajo.

Descartó videos 
donde se ve a la 
muchacha subir 
al auto de uno
de los acusados

▲ Integrantes del colectivo Una Luz en el Camino exigen que se reabra 
el juicio ante las “múltiples irregularidades”. Foto Jorge Ángel Pablo
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Reabren Circuito Exterior 
Mexiquense tras 48 horas de 
cierre por inundaciones

A partir de las 15:00 horas del 
miércoles, se reanudó por com-
pleto la circulación del Circui-
to Exterior Mexiquense (CEM), 
una noticia esperada por mu-
chos después de más de 48 ho-
ras de cierres debido a inunda-
ciones severas. Temporalmente, 
en el kilómetro 54, se habilitará 
solo un carril por sentido en un 
tramo de 500 metros para ase-
gurar el flujo de tráfico mien-
tras continúan las reparaciones.
Desde la tarde del lunes, las 
inundaciones ocasionadas por 
la tormenta tropical Chris afec-
taron tres puntos clave de acce-
so al CEM:

- A6: Caseta Periférico con en-
trada hacia Puebla y Bordo de 
Xochiaca.
- T3: Caseta Nabor Carrillo y 
salida exclusiva a Bordo de Xo-
chiaca.
- T7: Caseta Texcoco.
Durante este periodo, el equipo 
del CEM trabajó para garantizar 
la seguridad de los usuarios. La 
noche del martes, se proporcio-
naron alimentos y bebidas a los 
afectados, y se implementó un 
operativo especial para retirar 
camiones varados, despejando 
la vía para el tráfico regular.
“Entendemos que no fue una si-
tuación fácil para los usuarios y 
transportistas que se vieron per-
judicados y lamentamos las mo-
lestias causadas por esta situa-
ción excepcional”, declaró la di-
rección de operaciones del CEM. 
Además, se destacó que las con-
diciones de la vía son seguras, 
respaldadas por revisiones de 
expertos externos y la colabora-
ción estrecha con las autorida-
des locales.
En una muestra de considera-
ción hacia los usuarios, el cobro 

de peaje en la caseta T3 no se 
restablecerá hasta que la circu-
lación en la zona del kilómetro 
54 se normalice por completo.

TOR M E NTA C AUSA I N U N DAC ION ES 
Y  A F E C T A C I O N E S  E N  V A R I O S 
M U N IC I PIOS
La tormenta tropical Chris cau-
só una de las peores crisis cli-
máticas recientes, dejando a 
miles de personas afectadas y 
dañando infraestructuras cla-
ve en localidades como Ecate-
pec, Cuautitlán, Chimalhuacán 
y Chalco.
Durante el cierre del Circuito 
Exterior Mexiquense, la conce-
sionaria del CEM informó que 
no reabriría tramos específicos 
hasta que se completen las repa-
raciones necesarias y se garanti-
ce la seguridad de los conducto-
res. Como se mencionó anterior-
mente, las zonas más afectadas 
incluyeron la caseta A6 de Peri-
férico con entrada hacia Puebla 
y Bordo de Xochiaca, la caseta 
T3 Nabor Carrillo con salida ex-
clusiva a Bordo de Xochiaca y la 
caseta T7 de Texcoco.

La dirección de operaciones 
del CEM informó que la 
vialidad quedó inundada a 
la altura del Centro Cultural 
Mexiquense en Texcoco

Gerardo Mayoral
metropoli@cronica.com.mx

Anegaciones

La tormenta tropical Chris causó una de las peores crisis climáticas recientes.

En la avenida Nacional del mu-
nicipio de Ecatepec de More-
los, en el Estado de México, los 
transeúntes tuvieron que utili-
zar tráileres y camiones de car-
ga como medio de transporte 
para arribar a sus casas en me-
dio de la inundación que afec-
tó a la zona durante la tarde del 
miércoles.

La mayoría de los afectados 
fueron los que iban a bordo de 
unidades de Mexibús, los cua-
les no pudieron avanzar más 
allá de la estación Insurgentes. 
Con la cara desencajada, deci-
dieron aceptar el ofrecimiento 
de los choferes, subir a a la zo-
na donde se colocan las cajas de 
los tráileres, aunque solamente 
algunos lograban sujetarse de 
alguna parte de la cabina, con 
el riesgo de caer cuando la uni-
dad avanzara.

Una vez que emprendió la 
marcha, las personas trataban 
de encajarse al piso de la uni-
dad, varios se agacharon para 
tener mayor estabilidad, mien-
tras que otros se sujetaban de 
las manos de quienes se encon-
traban a un lado.

Policías municipales auxi-
liaron a los usuarios del trans-
porte colectivo, al trasladarlos 
en unidades de retención. Sin 
embargo, eso no fue suficiente, 
lo que obligó a que los camio-
nes fueran habilitados para el 
transporte de los mexiquenses. 

Luego de varios días de llu-
via, la avenida Nacional en la 
colonia Santa María Chico-
nautla, así como varias zonas 
de Ecatepec, recuperaban su 
movilidad cuando el nivel del 
agua, provocada por las inun-
daciones, descendía; no obs-
tante, la intensa lluvia volvió 
a convertir las calles en ríos.
(Jorge Aguilar)

En Ecatepec 
usan tráileres 
como lanchas 
para llegar a 
sus hogares

Policías municipales auxiliaron 
a los usuarios del transporte.

Algunas avenidas de las co-
lonias Centro Urbano, Niños 
Héroes e Infonavit Norte y 
San Antonio, en Cuautitlán 
Izcalli, Estado de México, se 
encharcaron y provocaron 
complicaciones a la movili-
dad en la zona  luego de la 
lluvia de este miércoles.
El agua rebasó el nivel de 
banqueta, por lo que se pre-
sentó al punto personal de 
Operagua y Protección Civil 
para atender la contingencia 
y acelerar los trabajos de de-
sazolve.
El Ayuntamiento de Cuautit-
lán solicitó a los gobiernos fe-
deral y estatal el apoyo para 
activar la declaratoria de zo-
na de emergencia en la colo-
nia Rancho San Blas, donde 
resultaron afectadas 731 vi-
viendas por el desbordamien-
to de un canal, la noche del 
pasado jueves 28 de junio.
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l pleno del 
Congreso de 
la Ciudad de 
México apro-
bó aumentar 
de 70 a 75 

años la edad de retiro de los 
jueces y magistrados del Poder 
Judicial. 

Esto fue avalado con 51 votos 
a favor y 0 en contra, y quedó 
asentado tras reformar el artículo 
35 de la Constitución Política de 
la Ciudad de México, así como los 
artículos 17 y 31 de la Ley Orgánica 
del Poder Judicial local.

En un segundo periodo ex-
traordinario, al presentar el 
dictamen el presidente de las 
Comisiones Unidas de Puntos 
Constitucionales e Iniciativas 
Ciudadanas y de Normatividad, 
Estudios y Prácticas Parlamenta-
rias, Diego Orlando Garrido López 
destacó que esta reforma es 
para “aprovechar al máximo la 
experiencia de quienes dictan 
justicia en la ciudad”, además de 
contribuir a fortalecer el Sistema 
de Justicia de la capital. 

EN LETRAS DE ORO
También, en sesión solemne, se 
develó la inscripción de la leyen-
da “Poder Judicial de la Ciudad de 
México”, que preside el magistra-

E

do Rafael Guerra Álvarez, en los 
muros del Palacio Legislativo, 
como un reconocimiento a su 
trascendencia en la imparti-
ción de justicia, la garantía 
de derechos, la resolución de 
conflictos, el cumplimiento de 

la norma y desarrollo social. 
Al respecto, Guerra Álvarez 

enfatizó que se trata de un re-
conocimiento a la labor jurisdic-
cional realizada por generacio-
nes entrelazadas en el tiempo, 
y refrendó los votos de la insti-

tución para mantenerse como 
garante de un Estado que sea 
democrático y de libertades.

En su turno, el coordinador 
de la Asociación Parlamentaria 
Izquierda Liberal, Jorge Gaviño 
aseguró que el Poder Judicial lo-
cal está en crisis “y eso hay que 
decirlo con absoluta honradez, 
pero esta es una oportunidad y 
es riesgo, por eso es necesaria, 
así lo pienso, una reforma pro-
funda a este órgano”. 

En su turno, la vicecoordina-
dora del PRD, Polimnia Romana 
Sierra exhortó a los integrantes 
del Poder Judicial a ratificar su 
compromiso inquebrantable 
con los ideales de justicia de la 
capital, especialmente con las 
causas de los más desprotegi-
dos, “que la inscripción en los 
muros de este salón de sesio-
nes inspire a seguir trabajando 
con convicción y honestidad en 
favor de la justicia, a pesar del 
cúmulo de juicios y procedi-
mientos que tramitan a diario 
con recursos limitados”.

Finalmente, la coordinado-
ra de Morena, Martha Ávila ex-
presó que la función judicial ha 
aportado evidentes beneficios 
a la capital y como institución 
es indispensable para su fun-
cionamiento democrático. 

SUBEN
LA EDAD DE 

RETIRO
LEGISLADORES DESTACAN QUE ES PARA 

APROVECHAR AL MÁXIMO LA EXPERIENCIA 
DE QUIENES DICTAN JUSTICIA EN LA CDMX

#DEJUECESYMAGISTRADOS

POR CINTHYA STETTIN

l VALOR. Develaron con 
letras de oro al PJCDMX 
en el congreso capitalino, 
con su presidente como 
testigo.

El jefe de Gobierno, Martí Batres, 
consideró que la recuperación 
de la memoria histórica es uno 
de los grandes aportes cultura-
les y sociales de los gobiernos 
de la  Cuarta Transformación.

En la presentación del es-
pectáculo “Memoria Lumino-
sa II. El Pueblo Maya y Felipe 
Carrillo Puerto”, el mandatario 
capitalino señaló que cada año 
en este sexenio se ha recordado 

a las mujeres y hombres que 
han transformado al país con 
sus acciones y sus luchas.

Expuso que los gobiernos 
neoliberales ocultaron las haz-
añas de grandes personajes 
revolucionarios en la historia.

Por ejemplo, recordó que el 
año pasado fue Pancho Villa, en 
2022, Ricardo Flores Magón, y 
este año, Felipe Carrilo Puerto. 
PARIS A. SALAZARl VISIÓN. Son parte de la transformación.
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#MARTÍBATRES

DESTACA 
RESCATE

HISTÓRICO

l VOTOS 
A FAVOR 

RECIBIÓ EL 
DICTAMEN.

51

1

2

3

l Presente, 
el magis-
trado Rafael 
Guerra 
Álvarez.

l Celebró el 
homenaje a 
la impar-
tición de 
justicia.

l Señaló 
que el 
PJCDMX re-
presenta la 
soberanía.

FUERZA 
EN EL PJ

DESTACA 
LABOR

l Carrillo 
tuvo accio-
nes para 
mejorar la 
vida, dijo.
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Arman los ambulantes 
bronca en la Cuauhtémoc
ELEMENTOS de la alcaldía Cuauhtémoc, en conjunto con el 
Gobierno de la Ciudad de México, hicieron un operativo de or-
denamiento en Buenavista para retirar puestos ambulantes, lo 
que provocó que un grupo de personas se enfrentara a ellos. 
La alcaldía acusó a la familia Sánchez Barrios por la agresión.

TORMENTAS 
DISPERSAS26°MAX. 14°MIN.

SIMPATIZANTES del PRD durante un mitin de Santiago Taboada, el 4 de marzo.

Obtuvo sólo una curul por la vía plurinominal

Agoniza PRD en la CDMX y sus 
únicas diputadas piden cambios

| Por Eunice Cruz
eunice.cruz@razon.com.mx

El PRD ha perdido presencia en 
la Ciudad de México y este año 
apenas alcanzó el registro en lo-
cal, por lo que las únicas dos di-

putadas del partido en el Congreso capi-
talino, Polimnia Romana Sierra Bárcena 
y Gabriela Quiroga Anguiano, proponen 
un reforzamiento con más mujeres.

La legisladora Polimnia Sierra expuso 
que el partido debe olvidarse de los plei-
tos políticos, así como las diferencias en-
tre partidos y la alianza para reescribirla e 
identificar a los verdaderos aliados.

“Tenemos que lograr la transforma-
ción que necesita nuestro partido, esa 
evolución que nos hizo falta en años an-
teriores, necesitamos voltear a ver nue-
vamente a la gente y me parece que el 
principal objetivo del PRD en la Ciudad 
de México debe ser tejer de nuevo la ciu-
dad”, dijo a La Razón.

En la pasada jornada electoral del 2 de 
junio, el PRD registró una disminución 
de los votos obtenidos respecto a los co-
micios de 2018 cuando se eligió Jefatura 
de Gobierno, pues de acuerdo con el Ins-
tituto Electoral de la Ciudad de México 
(IECM) pasó de 858 mil 537 sufragios a 
200 mil 616.

En 2018 el PRD tuvo seis diputaciones 
plurinominales en el Congreso de la Ciu-
dad de México, en 2021 alcanzó dos y este 
año sólo una.

Lo anterior, porque los consejeros del 
IECM avalaron la modificación al proyec-
to de acuerdo que propuso el consejero 
Bernardo Valle para determinar los legis-
ladores de representación proporcional, 
lo que favoreció a Morena con nueve cu-
rules por esta vía.

Sierra Bárcena añadió que el partido 
debe trabajar para transformarse sin re-
petir los errores que se han cometido, 
aclaró que se debe seguir impulsando los 
temas de interés para la ciudadanía, tales 

POLIMNIA SIERRA y Gabriela Quiroga 
plantean que hay más presencia de mujeres 
en el partido; la primera considera que el sol 
azteca debe dejar la alianza con PAN y PRI

como vivienda, salud, alimentación, se-
guridad, entre otros.

La diputada consideró que la decisión 
de ir en coalición se ha tomado como 
partido, pero desde su perspectiva, el sol 
azteca no debería ir en alianza para los 
próximos años.

“Las crisis también son escaleras, tene-
mos que aprovechar este momento his-
tórico malo para el partido, que 
fue perder el registro nacional, 
pero nos da la oportunidad de 
quienes no sumaron se puedan 
ir y quienes sí aportaron resca-
tarlos y darles el lugar que me-
recen”, sostuvo.

Polimnia Romana mencio-
nó que el pasado miércoles 
hubo una reunión con la frac-
ción Nueva Izquierda, en la 
cual se acordó que el futuro 

del partido lo van a decidir lo perredistas 
de la ciudad. 

“El 1 de septiembre Nora Arias toma 
protesta y deja de ser presidenta, ahí es 
cuando el PRD nos tenemos que poner 
de acuerdo para ver quién la va a sustituir 
ya sea una persona o un órgano colegia-
do, yo apostaría más por un consejo que 
se divida las funciones y responsabilida-

des”, indicó.
La legisladora Gabriela Qui-

roga consideró que una vez 
que terminen los procesos de 
impugnación se podrá dar paso 
a lo que sigue para el partido.

La perredista consideró que 
ir en coalición dio pie a reflexio-
nar como fuerza política, dijo 
que ahora buscan regresar a los 
equilibrios al Congreso local, así 
como a las instituciones.

“Nos enfrentamos a una elección de 
Estado, para mí lo fundamental del PRD 
es que la vida democrática del país y de la 
capital no sería la misma sin la participa-
ción del partido, tenemos que seguir per-
siguiendo a la democracia, la pluralidad 
de quienes vivimos en la capital”, expuso.

En ese sentido, la diputada externó 
que la condición de la democracia es 
tomar en cuenta la postura de todos los 
partidos, aunque no comparan ideas o 
ideologías, sin embargo, aseguró que se 
mantendrán firmes a sus convicciones.

Gabriela Quiroga dijo que el partido 
trabajará como lo ha hecho durante dé-
cadas y agregó que Nora Arias y Alejan-
dro Zambrano hicieron lo necesario para 
que el partido haya salido adelante, por 
lo que consideró que fueron líderes de 
izquierda; sin embargo, consideró que 
debe haber más mujeres a la cabeza.

“Siempre debe haber más mujeres, 
una de las especialidades de este parti-
do es abrir espacios para quienes no han 
tenido la participación política durante 
la historia, no hay otro partido que se 
haya proclamado dentro de sus esta-
tutos considerándose a sí mismo como 
feminista y eso lo logramos las mujeres 
dentro del PRD, las mujeres del PRD han 
abierto el camino para otras mujeres”,  
afirmó la legisladora.

REGISTRO LOCAL PENDIENTE. A 
pesar de la baja votación, el sol azteca 
conservó su registro como partido local 
con 3.6 por ciento de los sufragios.

De acuerdo con el artículo 94 de la 
Ley General de Partidos Políticos, los 
partidos locales perderán el registro si 
no tienen al menos tres por ciento de la 
votación válida emitida en alguna de las 
elecciones de Jefatura de Gobierno, dipu-
taciones o alcaldías.

La consejera del IECM, Sonia Pérez, 
comentó a este diario que el Instituto Na-
cional Electoral debe emitir un dictamen 
que indique que el PRD a nivel nacional 
no alcanzó el porcentaje para mantener 
su registro, el cual se debe notificar a los 
organismos locales.

A partir de ese dictamen, el partido 
puede solicitar su registro a nivel local, 
ya que alcanzó 3.6 por ciento de los su-
fragios en las elecciones de Jefatura de 
Gobierno, diputaciones el puntos por-
centuales y alcaldías.

“Esto lo tiene que hacer en el plazo de 
10 días hábiles posteriores a que haya 
quedado firme el dictamen, pero el INE 
aún no lo emite, probablemente sea a fi-
nales de año, en octubre o noviembre”, 
mencionó Sonia Pérez.

Por ciento aumentó 
el robo de vehículos 
entre 2019 y 2023

62

Por ciento de votos 
en la CDMX alcanzó 
el PRD el 2 de junio

3.6

EL 10 DE JUNIO La Razón 
informó que el PRD había 
iniciado el desalojo de sus 
oficinas en la capital y las liqui-
daciones de trabajadores  tras 
perder su registro nacional.

SIEMPRE 
debe haber 

más mujeres, una de 
las especialidades de 
este partido es abrir 
espacios para quie-
nes no han tenido la 
participación política 
durante la historia, 
no hay otro partido 
que se haya procla-
mado dentro de sus 
estatutos conside-
rándose así mismo 
como feminista”
}
GABRIELA  
QUIROGA 
Diputada local  
del PRD

LAS CRISIS 
también son 

escaleras, tenemos 
que aprovechar este 
momento histórico 
malo para el partido, 
que fue perder el 
registro nacional, 
pero nos da la opor-
tunidad de quienes 
no sumaron se 
puedan ir y quienes sí 
aportaron rescatarlos 
y darles el lugar que 
merecen”

POLIMNIA  
SIERRA
Diputada local  
del PRD

RESULTADOS ELECTORALES

En los comicios de los últimos 12 años, el PRD ha registrado cada vez menos
votos  en la Ciudad de México.

UN SOL APAGÁNDOSE

 2012* 2015** 2018* 2021** 2024*

714,573
630,332

858,537

207,046 200,616

*Jefatura de Gobierno
**Diputaciones locales

Fuente|IECM

 14.9% 19.8% 15.9% 5.14% 3.6%
PORCENTAJE DEL TOTAL DE SUFRAGIOS
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